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ПАРКОВКА, 
РАЗМЕТКА, 
«ТУРБОКОЛЬЦО» 
И СВЕТОФОРЫ
Зачем в центре города 
организовали односто-
роннее движение и ка-
кие еще изменения ждут 
улицы в Барановичах.
> 2

ЧТО ПОЛОЖЕНО 
ДЕПУТАТУ
Сколько зарабатывают 
народные избранники, 
где они живут и есть ли 
у депутатов дресс-код, 
«IP» рассказал бывший 
депутат парламента 
Николай Сергиенко.
> 3

«ДУМАЕШЬ: 
ПОДКОПИТЬ НА 
КАКУЮ-ТО ВЕЩЬ 
ИЛИ ВООБЩЕ 
ОТКАЗАТЬСЯ»
Выбирать продукты поде-
шевле, урезать «подароч-
ный бюджет» и объяснять 
детям, почему они не мо-
гут купить то, что им хо-
чется. Педагог-психолог 
рассказала, как живет ее 
семья из четырех человек 
на 400 рублей в месяц.
> 11

САД-ОГОРОД.
Как избавиться от клещей 
на дачном участке, для 
чего нужны сидераты и ка-
кие вкусные блюда можно 
приготовить из слив.
> 11 Интекс-пресс плюс

РЕКЛАМА

«В Беларуси я похудел на 13 килограммов»
Турецкий бизнесмен Мурат Шахин рассказал о том, почему выбрал для жизни Барановичи и с какими проблемами 
столкнулся, открывая здесь ресторан  > 9

У 60-летнего пенсионера Вячеслава Бельмача на фоне атеросклероза развилась гангрена ноги. На ампутацию мужчина не соглашается. Каждую 
ночь Вячеслав кричит от боли и от его рыданий страдают родные и соседи. Дочь Аня не знает, как облегчить страдания отца. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОРОБ, «INTEX-PRESS»
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НОВОСТИ 

РЕКЛАМА

Анна РОМАНОВА-КОЛОСОВСКАЯ

NEWS@INTEX-PRESS.BY

Зачем в центре нашего 
города организовали од-
ностороннее движение 
и какие еще изменения 
в дорожном движении 
планируют провести до 
конца года, «IP» расска-
зали в УГАИ УВД Брест-
ского облисполкома.

ЧТО СДЕЛАНО
Чтобы увеличить коли-

чество парковочных мест и 
разгрузить центр города, на 
улицах Царюка и Мицкеви-
ча от улицы Советской до 
улицы Притыцкого сдела-
ли одностороннее движе-
ние. Заехать на улицу Миц-
кевича можно теперь толь-
ко с улицы Притыцкого, а на 
улицу Царюка – со стороны 
Советской. Правые по ходу 
движения стороны улиц Ца-
рюка и Мицкевича отвели 
под парковку, а левые оста-
вили для движения.

–  В центре города нахо-
дятся банки, магазины, куда 
приезжает много посетите-
лей. Водители ставили ма-
шины и по обеим сторонам 
улицы, и «под знак». На этих 
улицах регулярно образо-
вывались пробки и аварий-
ные ситуации – разъехаться 
автомобилистам было не-
просто. Поэтому было при-
нято решение об организа-
ции одностороннего движе-
ния и обустройстве парко-
вочных машино-мест, – по-
яснили «IP» в пресс-служ-
бе УГАИ УВД Брестского 
облисполкома.

Автомобилисты по-раз-
ному отнеслись к новше-
ствам на дороге. Одни посчи-
тали, что улица Царюка «и 
так широкая, вполне хватало 
для парковки и для двухсто-
роннего движения», другие 
водители высказались в под-
держку изменений.

– Правильно сделали. 
Раньше на Царюка было не 

Дороги. Какие изменения в дорожном движении ждут 
барановичских автомобилистов

Парковка, разметка, 
«турбокольцо» 
и светофоры

разъехаться, когда машины 
по обеим сторонам дороги 
ставили. Теперь все понятно 
и удобно: паркуешься с од-
ной стороны, едешь – с дру-
гой. Надо просто привыкнуть, 
– поделился своим мнением 
с «IP» автомобилист Алексей.

ЧТО ЕЩЕ ПЛАНИРУЮТ
Одностороннее движе-

ние. Сейчас специалисты 
рассматривают вопрос об 
организации односторонне-
го движения и обустройстве 
парковочных мест на улице 
Димитрова от улицы Лени-
на до улицы Брестской. Ког-
да будет принято это реше-
ние, неизвестно.

Разметка. Для повыше-
ния пропускной способно-
сти и для уменьшения коли-
чества конфликтов на коль-
цевом пересечении улиц 
Брестская – Советская пла-
нируют организовать так 
называемое «турбокольцо». 
Его особенность в том, что, 
если водитель хочет съе-
хать с кольца на ближайшем 

съезде, ему нужно занимать 
крайнюю правую полосу, а, 
если нужно проехать даль-
ше – крайнюю левую. Пе-
рестроения на «турбоколь-
це» будут разрешены толь-
ко в определенных местах, 
в отличие от простого коль-
ца, на котором можно пере-
страиваться в любом месте.

На перекрестках на ули-
цах Брестской и Чернышев-
ского планируют выделить 
дополнительные полосы 
для поворота налево. 

Может измениться и 
разметка на улице 50 лет 
ВЛКСМ от улицы Притыц-
кого до улицы 50 лет БССР. 
Специалисты рассматрива-
ют два варианта: организо-
вать движение по четырем 
полосам или сделать разде-
лительную зону и выделить 
полосу для поворота налево.

– В настоящий момент с 
интенсивностью движения 
справляется и двухполосная 
улица. Но, так как активно 
застраивается микрорай-
он Боровки, интенсивность 

движения может изменить-
ся, – отметили в УГАИ УВД 
Брестского облисполкома.

Светофоры. Изменение 
режима работы светофоров 
планируют на перекрестах 
улиц Чернышевского – Со-
ветская, Войкова – Ленина 
и Войкова – Баранова. Зеле-
ный сигнал для пешеходов 
здесь будет гореть меньше. 
А водителям, поворачиваю-
щим налево, добавят допол-
нительную фазу.

– Сейчас светофор ра-
ботает в двух фазах: снача-
ла «едет» одна улица, а по-
том вторая. Водители, пово-
рачивающие налево, ждут, 
пока во встречном направ-
лении проедут те, кому нуж-
но прямо. Мы хотим сделать 
так, чтобы зеленый свет для 
того, кто поворачивает на-
лево, горел дольше, чем 
для того, кто едет навстре-
чу прямо, – рассказали «IP» 
в областной ГАИ и добави-
ли, что подобные измене-
ния могут затронуть и дру-
гие светофоры города.

Улица Царюка. С 4 августа здесь организовали одностороннее движение. Правую по 
ходу движения сторону отвели под парковку, а левую – для проезда транспорта.
ФОТО: ТАТЬЯНА МАЛЕЖ, «INTEX-PRESS»

НАЗНАЧЕНИЕ. Решением Барановичского горисполкома начальником от-
дела жилищно-коммунального хозяйства горисполкома назначен Миха-
ил Менча, который до этого занимал должность главного инженера комму-
нального унитарного многоотраслевого предприятия жилищно-коммуналь-
ного хозяйства «Барановичское городское ЖКХ». Михаил Менча родился
4 октября 1972 года в Барановичах. Женат, у него трое взрослых сыновей.

Ирина КУЗЬМИЧ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

С 17 августа ставка рефинансирования снижа-
ется с 20% до 18% годовых. Это уже четвертое 
ее снижение в 2016 году. Кредиторы – Анти-
кризисный фонд ЕАЭС и МВФ – выразили недо-
вольство слишком быстрыми темпами смягче-
ния монетарной политики Беларуси.

Ставка рефинансирования в этом году снижа-
ется в четвертый раз. Такое решение было принято 
Нацбанком исходя из анализа ситуации на валютном 
и финансовом рынках республики и вызвало критику 
кредиторов белорусской экономики. 

Старший аналитик компании «Альпари» Вадим 
Иосуб также считает, что объективной причины для 
снижения процентной ставки сейчас нет.

Экономист пояснил «IP», что для него это сниже-
ние ставки «удивительно». Особенно на фоне того, 
что Антикризисный фонд ЕАЭС (наш кредитор) и 
МВФ (потенциальный кредитор, с которым мы наде-
емся заключить кредитную программу) высказали 
беспокойство быстрыми темпами снижения процент-
ных ставок в Беларуси. 

– И, несмотря на это, ставка была снижена. Ско-
рее всего, тут речь идет о том, что есть определенное 
лобби реального сектора экономики, которое в об-
щем-то не волнует финансовая макроэкономическая 
стабильность, оно заинтересовано в том, чтобы полу-
чать ресурсы подешевле, – говорит Вадим Иосуб. – В 
данной ситуации удалось одержать верх – получить 
решение, которое приведет к удешевлению ресурсов, 
удешевлению кредитов.

По мнению экономиста, со временем это может 
оказать давление на экономику Беларуси, на курс 
иностранных валют. Кроме того, появляются риски 
для выделения стране новых траншей кредитов.

Елена ЗЕЛЕНКО 
ZELENKO@INTEX-PRESS.BY

С 15 августа горячее водоснабжение будет отсут-
ствовать в нескольких микрорайонах города.

Как сообщили «IP» в Барановичских тепловых се-
тях, в связи с подготовкой тепловых сетей и оборудо-
вания Барановичской ТЭЦ к работе в осенне-зимний 
период, с 00.00 часов 15 августа до 24.00 часов 19 ав-
густа будет отсутствовать горячее водоснабжение в 
Центре, в микрорайонах Боровки, Южный, Северный, 
поселке Текстильном, а также в поселке, ограничен-
ном улицами Пролетарская, Промышленная, Кирова.

Чтобы избежать возможных повреждений обору-
дования, Барановичские тепловые сети просят потре-
бителей до 13.00 часов 15 августа отключить тепло-
вые пункты. Во время испытаний запрещается выпол-
нять ремонтные работы, спускать теплофикационные 
воды и находиться вблизи испытываемого оборудо-
вания. При обнаружении повреждений трубопрово-
дов необходимо звонить по телефонам: 42-38-97 (кру-
глосуточно), 42-35-54. В Барановичских тепловых се-
тях говорят, что это будет последнее отключение го-
рячей воды в этом году, и приносят извинения за при-
чиненные неудобства.

Отключат горячую воду

О чем говорит 
снижение ставки 
рефинансирования
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ГОРОЖАНЕ ОТВЕЧАЮТ

Какую зарплату должны получать депутаты 
Палаты представителей Национального 
собрания Республики Беларусь?

Геннадий Антонович, пенси-
онер:

– Считаю, что депутаты и так до-
статочно зарабатывают, только 
не могу понять за что. Не надо 
им льгот. Для страны они ниче-
го не делают. За них все реша-
ет президент – как он скажет, так 
и будет.

Анастасия, в декретном 
отпуске:

– У депутатов зарплата долж-
на быть выше среднего, потому 
что у них больше обязанностей, 
больше ответственности. Думаю, 
депутатам нужно давать боль-
шой отпуск, потому что работать 
с людьми сложно. 

Михаил, строитель:

– Депутаты должны зарабаты-
вать ровно столько, на сколь-
ко они работают. Их зарплата не 
должна быть выше среднего за-
работка белоруса. Их выбирают 
из обычных людей, они такие 
же, как и все, поэтому никаких 
льгот у них быть не должно.

Игорь, пенсионер:

– Зарплата должна быть такая 
же, как и у всех. Потому что они 
народные депутаты, а это значит, 
что их выбрал народ. Единствен-
ное, если им положена служеб-
ная машина или жилье, то они 
должны быть самые обычные, 
как у всех простых людей. 

Татьяна, заместитель заведую-
щей магазином:

– У депутатов зарплата не долж-
на быть выше среднего, чтобы 
они больше старались для наро-
да. Никакие льготы им не надо.

Опрос провела Карина БАРАБАШ, 
фото:  Евгений ТИХАНОВИЧ

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ INTEX-PRESS. 
Вы знаете что-то интересное или важное и готовы этим поделиться? Рассказать о про-
исшествии или важном факте можно, связавшись с нами по телефонам горячей линии:  
44-75-57, 8-029-808-25-00 МТС, 8-029-140-25-00 Vel.

РЕКЛАМА

11 сентября страна вы-
берет депутатов Палаты 
представителей Нацио-
нального собрания. Ни-
колай Сергиенко, пред-
ставлявший наш го-
род в парламенте с 2000 
по 2008 год, рассказал, 
сколько зарабатывают 
народные избранники, 
где они живут и есть ли у 
депутатов дресс-код.

– Чего лишается человек, 
избранный депутатом?

 − Во-первых, он теряет 
предыдущее место работы. 
Чтобы работать депутатом, 
я уволился из Вооружен-
ных сил. Во-вторых, депута-
там нельзя заниматься биз-
несом, иметь счета в загра-
ничных банках. 

– В чем суть работы де-
путатов?

− Главная задача − это, 
конечно, работа над зако-
нопроектами. Но оценить, 
хорошо или плохо работал 
депутат как законотворец, 
сложно. На мой взгляд, не 
менее важная функция де-
путатов − представлять ин-
тересы своих избирателей. 

– Есть ли у депутатов 
отпуск?

− Да, он длится 24 дня. А 
рабочий график у депутатов 
ненормированный. Они обя-
заны присутствовать на пле-
нарных заседаниях, на засе-
даниях профильных комис-
сий, ездить в командиров-
ки. Можно сказать, депутаты 
свои обязанности выполня-
ют круглосуточно. 

– Есть ли у депутатов 
свой кабинет?

Должность. Как работают и сколько получают 
белорусские депутаты

Что положено депутату

 І СПРАВКА
Николай Васильевич Сергиенко родился 23 апреля 1952 г. в г. Ах-
тырка Сумской области УССР. Окончил Саратовское высшее во-
енно-химическое командное училище, Военную академию хи-
мической защиты им. С.К.Тимошенко. Работал начальником шта-
ба гражданской обороны г. Барановичи, был депутатом Палаты 
представителей Национального собрания РБ второго и треть-
его созыва. В начале 2009 года Николай Сергиенко стал заме-
стителем генерального директора РУП «Минскэнерго», с дека-
бря 2009 года работает замдиректора СКС «Арена» в Минске.

− У каждого депутата 
есть свое рабочее место в 
Доме правительства. В не-
которых кабинетах − по не-
сколько депутатов, в неко-
торых − один. У меня был 
отдельный кабинет.

– Полагаются ли депу-
тату помощники?

− Да, их может быть до 
пяти человек, но зарпла-
ту получает только один, 
остальные работают на до-
бровольных началах.

– Сколько зарабатыва-
ют депутаты?

 − Когда я пришел в пар-
ламент, стал получать чуть 
меньше, чем на прежнем ме-
сте работы, в звании полков-
ника. Но зарплата росла, и в 
2008 году я получал около 800 
долларов в эквиваленте. 

– Где живут депутаты?
− Иногородним предо-

ставляется служебное жилье 
в Минске. Площадь квартиры 
зависит от того, сколько чле-

нов семьи депутата в ней бу-
дет жить. Мне с семьей выде-
лили трехкомнатную кварти-
ру. Она была полностью об-
ставлена мебелью. Мы при-
везли из Барановичей толь-
ко постельное белье и посу-
ду. Можно сказать, условия 
для жизни были прекрасные. 
Но когда срок депутатства за-
канчивается, служебное жи-
лье надо покинуть. 

– На чем ездят депутаты?
 − Когда я был депутатом, 

на одну профильную комис-
сию, а это от 12 до 28 чело-
век, была одна машина  − 
«Волга». Ее можно было за-
казывать, когда надо было 
ехать на важный прием. Но 
в большинстве случаев де-
путаты ездили на своих ав-
томобилях или обществен-
ном транспорте.

– Существует ли в пар-
ламенте дресс-код?

 − Во время моего депу-
татства прописанных требо-
ваний к внешнему виду не 
было, но мы понимали, что 
депутат − это публичный че-
ловек. А значит, выглядеть 
должен солидно.

– Что происходит, ког-
да срок полномочия пар-
ламента заканчивается?

− Бывших депутатов тру-
доустраивают. 

– Какая у депутатов 
пенсия?

 − По достижении пенси-
онного возраста бывшие де-
путаты получают прибавку 
к основной пенсии в разме-
ре 70% от нынешней зарпла-
ты депутатов. Это примерно 
11 миллионов рублей (неде-
номинированных). Хоть мне 
уже исполнилось 60 лет, но 
я продолжаю работать и эту 
доплату еще не получаю.

Елена ЗЕЛЕНКО 
ZELENKO@INTEX-PRESS.BY

ФОТО: АРХИВ, «INTEX-PRESS»
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РЕКЛАМА

нетрезвого участника дорожного движения задержали сотрудни-
ки ГАИ в Барановичском регионе во время акции «Остановим беду 
вместе», которая проходила с 25 по 31 июля. Половина задержанных 
– пешеходы, остальные – автомобилисты и велосипедисты, расска-
зал «IP» Александр Евтюхин, временно исполняющий обязанности на-
чальника ОГАИ Барановичского РОВД.

51

Анастасия ПАВЛОВСКАЯ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Экс-главе организации 
«В помощь детям-сиро-
там», бывшему воспи-
таннику Ястрембель-
ской школы-интерната 
Вячеславу Давыдовичу 
предъявлено обвине-
ние в совершении пре-
ступления против поло-
вой неприкосновенно-
сти несовершеннолет-
них. Уголовное дело на-
правлено в суд.

Как сообщает 
пресс-служба Следствен-
ного комитета, в ходе след-
ствия было установлено, 
что в период с апреля 2010 
года по ноябрь 2012 года 
он совершал действия сек-
суального характера в от-
ношении воспитанников 
детских домов. 

СВЯЗЬ С 
ФИГУРАНТАМИ 
«ДЕЛА О 
ПЕДОФИЛАХ» 

Вячеслав Давыдович 
воспитывался в Ястрем-
бельской школе-интерна-
те. После детдома посту-
пил в Слуцкое училище, за-
тем пошел в Высшую шко-
лу милиции. Два года там 
отучился, потом был пе-
реведен в Минск, в Акаде-
мию МВД. Через какое-то 
время получил еще одно 
образование — психолога. 
Также Давыдович работал 
в кадровом подразделении 
Администрации президен-
та. Добившись финансовой 
состоятельности, он часто 

Громкое дело. Руководителя организации помощи детям-сиротам обвиняют в педофилии

Обвиняют в домогательстве к 
несовершеннолетним

помогал организовывать 
поездки детей из своей 
школы-интерната в Минск, 
а также брал детей- сирот 
к себе на работу.

Мужчина является вла-
дельцем коттеджа в Мин-
ске площадью около 1000 
кв. м – одного из самых 
больших в стране. В 2013-
м Давыдович был осужден 
на четыре года за престу-
пление экономического 
характера. Окончательное 
обвинение звучало так: 
«Осуществлял предприни-
мательскую деятельность 
без госрегистрации, со-
пряженную с получени-
ем доходов в сумме 966 
млн руб. Это выражалось в 
том, что, имея в собствен-
ности коттедж <...>, дли-
тельное время сдавал не-
жилые помещения под 
офисы нескольким юри-
дическим лицам». Однако 
с коттеджем связана еще 
одна история. 

Порталу Tut.by удалось 
установить, что бывший 
руководитель благотвори-
тельного объединения свя-
зан с фигурантами гром-
кого «дела о педофилах», 
жертвами которых, по за-
явлениям оперативников, 
стали тысячи детей. Совра-
тителями мальчиков оказа-
лись два товарища: 60-лет-
ний К., уже осужденный на 
17 лет тюрьмы за педофи-
лию, и 43-летний Олег Ко-
менда, также выпускник 
Ястрембельского дома-ин-
терната. В конце 2014 года 
Коменда был признан не-
вменяемым и освобожден 
от уголовного наказания.

Оба фигуранта с 1989-го 
по 2002 год были трижды 
судимы за развратные дей-
ствия в отношении несо-
вершеннолетних и другие 
преступления. Но не оста-
новились. Оба искали но-
вые жертвы на улицах сто-
лицы, а в теплое время года 

ездили по стране, знако-
мясь с деревенской моло-
дежью. Подросткам пред-
ставлялись тренерами по 
велоспорту и футболу, при-
глашали записаться в сек-
цию. В Минске у них была 
своеобразная «мастер-
ская», куда они и замани-
вали детей. Занятия не вы-
зывали подозрений даже у 
родителей. Олег Коменда, 
знакомясь с мальчиками, 
предлагал им также подза-
работать на стройке. Муж-
чина приводил подрост-
ков к хозяину дома, кото-
рый давал им работу и про-
верял у детей паховую об-
ласть, следя, «чтобы те не 
надорвались».

Как выяснил Tut.by, хо-
зяином дома был Вячеслав 
Давыдович. 

 В июле 2014 г. против 
Давыдовича было возбуж-
дено дело по 168 статье 
Уголовного кодекса («По-
ловое сношение и иные 

действия сексуального ха-
рактера с лицом, не до-
стигшим шестнадцатилет-
него возраста»). Однако 
зимой того же года след-
ствие было приостановле-
но из-за отсутствия дока-
зательств. 

В июне 2015 года про-
изводство было возобнов-
лено.  

«СЕГОДНЯ РАЗВЕ 
ПРОБЛЕМА НАЙТИ 
ЧТО-ТО И СКАЗАТЬ, 
ЧТО ТЫ ПЕДОФИЛ?»

Александр Николае-
вич Жук начал работать 
директором  Ястрембель-
ской школы-интерната в 
1983 году. Вячеслав выпу-
стился на два года рань-
ше, но Александр Никола-
евич был хорошо знаком 
с Давыдовичем, его же-
ной и сыном. По словам 
Жука, он не верит в обви-
нения в педофилии и ни-
когда не замечал за Вяче-

славом странных наклон-
ностей. Бывший директор 
школы-интерната только 
положительно отзывается 
о Давыдовиче, говорит, что 
тот много помогал и одно-
классникам, и друзьям, и 
школе, был спонсором. На-
пример, с его помощью в 
Ястрембеле был установ-
лен памятник воину-афган-
цу, бывшему воспитаннику 
школы-интерната. Алек-
сандр Николаевич пред-
полагает, что причина все-
го громкого дела связана с 
экономической деятельно-
стью Давыдовича. 

 –  Вокруг Славы всегда 
были влиятельные люди, 
которым в сложившейся 
ситуации было бы выгодно 
прибрать к рукам его соб-
ственность. Я ему в свое 
время говорил «Слава, будь 
очень внимателен к свое-
му окружению, к тем, с кем 
дружишь, ведешь бизнес». 
А сегодня разве пробле-
ма найти что-то и сказать, 
что ты педофил? –  говорит 
Александр Николаевич.  

Александр Николаевич  
убежден, что кому-то не-
выгодно, чтобы Давыдо-
вич доказал свою невино-
вность. 

–  Сначала суд должен 
установить степень вины, а 
заранее вешать на челове-
ка ярлык, что он педофил, 
нельзя, –  говорит он. 

4 августа уголовное дело 
изучено прокурором и на-
правлено в суд. Скорее все-
го, слушание будет проходить 
в закрытом режиме, как это 
обычно бывает по делам о по-
ловой неприкосновенности.

Вячеслав Давыдович.
ФОТО: САЙТ TUT.BY

Коттедж Вя-
чеслава Да-
выдовича 
площадью 
около 1000 
кв. метров 
на улице  
Микола-
евская, 9 в 
Минске.
ФОТО:  САЙТ TUT.BY
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В мае этого года Intex-press рассказывала про 
жителя нашего города Дмитрия, который про-
вел эксперимент с водомерами и выяснил, что 
счетчики врут. Мужчина уверен, что за три 
года переплатил за 150 кубов воды. Несмотря 
на обещание вернуть деньги, «Водоканал» пе-
редумал это делать. Дмитрий намерен дальше 
отстаивать свои права.

 В 2013 году водомеры из квартиры Дмитрия прохо-
дили поверку. После этого, по словам мужчины, расход 
воды по счетчикам увеличился почти в два раза. 

Весной этого года Дмитрий провел эксперимент: 
стал набирать горячую воду в мерное ведро, подо-
ждал, когда счетчик покажет 10 использованных ли-
тров, и закрыл кран. В ведре было всего 7 литров. С хо-
лодной водой результат был похожим: 10 литров Дми-
трий использовал по счетчику, 8 литров было в ведре. 
Чтобы избежать ошибки, мужчина повторил экспери-
мент с другими мерными ведрами, кувшином от филь-
тра для воды, банками. Все емкости показывали, что  
счетчики врут. 

Мужчина обратился в «Водоканал». Ему сказали 
снимать водомеры и привозить на поверку. Дмитрий 
был уверен, что, если водомеры снять, доказать, что 
они давали неправильные показания, будет невозмож-
но. 18 мая работники «Водоканала» приехали к Дми-
трию. В их присутствии он повторил эксперимент. Од-
нако специалисты сказали, что эти результаты нигде 
фиксироваться не будут, и забрали счетчики на про-
верку. К удивлению мужчины, проверка, на которой 
Дмитрий присутствовал, показала, что счетчики ис-
правны! Несмотря на это, их заменили на новые, а Дми-
трию пообещали сделать перерасчет.

− По новым водомерам все совпадает: сколько 
воды в ведре, столько и на счетчике, − говорит Дми-
трий. − Теперь мой месячный расход воды такой же, 
как до поверки в 2013 году: по двум счетчикам 7–8 ку-
бов, а не 16–17.

Несмотря на первоначальное обещание вернуть 
деньги за перерасход, через две недели специалисты 
«Водоканала» сообщили Дмитрию, что делать этого не 
будут. 

По словам мужчины, отказ возвращать деньги «Во-
доканал» объяснил тем, что старые счетчики были ис-
правны, а неточные показания они давали из-за засо-
ренности труб.

− При чем тут трубы? Получается, у меня засори-
лись обе трубы: и с горячей, и с холодной водой, а у со-
седей нет? Какая вообще разница, почему они показы-
вали неправильно! Я не использовал эту воду, почему я 
должен за нее платить? − возмущается Дмитрий. 

Чтобы добиться справедливости, мужчина намерен 
обратиться в суд.

− Если не поможет, дойду до Администрации пре-
зидента, − говорит мужчина. − Это уже дело принципа. 

«Сказали, что 
никакого перерасчета 
не будет»

Дмитрий уверен, что из-за бракованных водомеров 
он переплатил за 150 кубов воды.
 ФОТО: ЕВГЕНИЙ ТИХАНОВИЧ, «INTEX-PRESS»

Анжела 
Тененба-
ум на своей 
кухне ука-
зывает 
на стену, 
которую со-
трудники 
ЖЭСа со-
бирают-
ся разбить, 
чтобы про-
чистить 
вентиля-
ционный 
канал.
ФОТО: ЮРИЙ

 ПИВОВАРЧИК, 

«INTEX-PRESS»

Елена ЗЕЛЕНКО
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Жительница четырех-
этажки в центре города 
Анжела Тененбаум  от-
казывается впускать в 
свою квартиру сотрудни-
ков ЖЭСа. Те хотят про-
бить отверстие в стене ее 
кухни, чтобы прочистить 
вентиляционный канал. 
Анжела возмущена, что 
ей придется отпраши-
ваться с работы, терять в   
зарплате, терпеть неудоб-
ства и жить в беспорядке, 
а коммунальщики не же-
лают это компенсировать. 

«ПОЧЕМУ ИМЕННО 
ЧЕРЕЗ МОЮ 
КВАРТИРУ?»

Анжела Тененбаум с семь-
ей живет в доме №4 на улице 
Пирогова. Дом − четырехэтаж-
ный, квартира семьи Тененба-
ум расположена на верхнем 
этаже. В первый раз сотрудни-
ки ЖЭСа пришли в июне. Они 
хотели пробить в кухне стену 
и таким способом прочистить 
вентиляционный канал в сто-
яке.

− Оказалось, что газови-
ки обнаружили засор и потре-
бовали, чтобы коммунальные 
службы его прочистили, − го-
ворит Анжела. − Но почему 
именно через мою квартиру? 

Муж, который был тогда 
дома, отказался впускать ком-
мунальщиков.  Однако сотруд-
ники ЖЭСа вернулись снова.

− Я у них спрашиваю: не-
ужели вы не можете сделать 
это через крышу? − говорит 
Анжела. − А они отвечают, что 
опускали камеру, и она показа-
ла, что засор за моей стенкой. 
И достать его через мою кух-
ню им проще. А если  я не со-
глашусь, будут обращаться в 
суд. 

Анжела рассказывает, что 
во время разговора с одним 
из работников ЖЭСа узнала, 
что чистить канал через кры-
шу дорого, к тому же нужны 

Жилье. Вправе ли жильцы не пускать коммунальщиков в 
свою квартиру, если те хотят ломать стены

«ЖЭС хочет все сделать 
за мой счет»

специальные инструменты, 
которых у ЖЭСа нет. Женщина 
считает, что за ее счет комму-
нальщики хотят сэкономить.

− Однажды я почти согла-
силась на то, чтобы разбива-
ли стенку. Взамен потребова-
ла положить мне новый ли-
нолеум, поклеить обои, побе-
лить потолок, − рассказыва-
ет Анжела. − Бухгалтер и глав-
ный инженер ЖЭСа меня вни-
мательно выслушали, а на сле-
дующий день сказали, что для 
них это слишком дорого.

Анжела говорит, что после 
выполнения всех работ ЖЭС 
обещает лишь заложить от-
верстие в стене кирпичами, а 
потом зацементировать.

 − А то, что это затянется на 
3–4 дня и мне придется отпра-
шиваться с работы, выносить 
мебель, жить в этом беспоряд-
ке, никто не учитывает! − воз-
мущается женщина. – Получа-
ется, ЖЭС хочет все сделать за 
мой счет.

Семья Тененбаум уже по-
лучила два предписания из 
ЖЭСа с требованием предо-
ставить доступ в квартиру. А 
Анжела написала письма пред-
седателю Барановичского го-
рисполкома и в Администра-

цию президента. Ответ из го-
рисполкома пока не пришел, 
а из Администрации ответили, 
что переадресовали письмо 
барановичским властям с по-
ручением сообщить о резуль-
татах рассмотрения.

«ОНА ЕЩЕ, МОЖЕТ, 
РЕМОНТ ВО ВСЕЙ 
КВАРТИРЕ ЗАХОЧЕТ?»

В ЖЭСе говорят, что испро-
бовали все возможные вари-
анты прочистки вентиляцион-
ного канала и единственный 
способ достать засор − через 
квартиру Тененбаум.

− Если бы были другие ва-
рианты, зачем нам тревожить 
людей? − говорит Сергей Се-
машко, начальник ЖЭС №6. − 
Засор на четвертом этаже, и 
пробить его через крышу не-
возможно, там расстояние ме-
тров пять. Мы пробовали, и ни-
чего не получается. 

Он считает, что это Анжела 
Тененбаум хочет извлечь вы-
году из ситуации.

− Она то соглашается, то 
отказывается. Мы даже пред-
ложили ей покрасить потолок 
и поклеить обои, хотя они вряд 
ли пострадают. Так ей еще и 
линолеум надо положить, − го-

ворит Сергей Семашко. − Она 
еще, может, ремонт во всей 
квартире захочет?

Начальник ЖЭСа говорит, 
что инциденты, когда спорные 
вопросы приходилось решать 
через суд, уже были. И реше-
ния были не в пользу жильцов.

− В одном из ЖЭСов была 
похожая история, которая тя-
нулась полгода. В результате 
жильцы вынуждены были не 
только пустить рабочих, но и 
оплатить судебные издержки, 
− говорит Сергей Семашко.   

«НАДО ИСКАТЬ 
КОМПРОМИСС»

Юрист Александр Горбач 
говорит, что в данном случае 
жильцы обязаны обеспечить 
доступ в кухню для работни-
ков ЖЭСа, это прописано в 
Правилах пользования жилы-
ми помещениями, содержания 
жилых и вспомогательных по-
мещений. Но по окончании ра-
бот коммунальщики должны 
привести помещение в то со-
стояние, в котором оно было 
до начала работ. 

− То есть должны заделать 
все и поставить на место, − го-
ворит юрист. − Я бы рекомен-
довал требования сторон до 
начала работ согласовать в 
письменном виде. Тут можно 
указать и требования женщи-
ны компенсировать ей убыт-
ки, которые она понесет из-за 
возможного отсутствия на ра-
боте.

В любом случае, считает 
юрист, надо искать компро-
мисс. 

Если ЖЭС обратится в суд 
и докажет, что других спосо-
бов прочистить канал, кроме 
как через квартиру, нет, суд 
не только обяжет жильцов 
впустить коммунальщиков в 
квартиру, но и может привлечь 
хозяев квартиры к админи-
стративной ответственности 
за нарушение правил пользо-
вания жилыми помещениями. 

− Штраф в таком случае − 
до 30 базовых величин, − гово-
рит Александр Горбач.

СТРОИТЕЛЬСТВО. Новую девятиэтажку построят на ул. Заслонова, 
11А. Это будет панельный  дом на 108 квартир. Стоимость 1 кв. м об-
щей площади жилья – от 772,66 бел. руб. Стать жильцами дома могут 
граждане, состоящие на учете в горисполкоме, за счет собственных 
средств. Льготные кредиты не предоставляются. Заявления на заклю-
чение договора будут приниматься с 15 августа. 


ВАЖНО ЗНАТЬ

В каких случаях мы обязаны впускать 
коммунальщиков в свои квартиры?
• Для осмотров, проверок на соответствие 

санитарно-эпидемиологическим 
и техническим требованиям;

• для проведения при необходимости 
ремонтных работ;

• для снятия показаний приборов индивиду-
ального учета расхода воды, тепловой 

и электрической энергии, газа;
• для приостановления предоставления 

коммунальных услуг 
в случае их неоплаты.



Юлия ИВАШКО
news@intex-press.by 

Весь подъезд много-
этажки в Ляховичах стра-
дает из-за жутких рыда-
ний и стонов 60-летне-
го пенсионера, у которо-
го на фоне атеросклероза 
развилась гангрена. Одну 
ногу мужчине ампути-
ровали в июне, лишать-
ся второй пенсионер ка-
тегорически отказывает-
ся. Своими криками муж-
чина изводит соседей, а 
также 25-летнюю дочь и 
двух внуков, с которыми 
живет в одной квартире. 
Ни семья, ни медики ни-
чего не могут сделать. Ре-
шение об ампутации па-
циент должен принять 
добровольно. 

В типовой пятиэтажке на 
Южакова, 5 о беде в кварти-
ре Бельмачей знают все. С 
конца июля жители второ-
го подъезда забыли, что зна-
чит спокойно спать. 28 июля 
Вячеслава Бельмача выписа-
ли из городской больницы. 
Мужчине ампутировали пра-
вую ногу, культя плохо зажи-
вает,  а на левой стопе разви-
лась гангрена.

–  Мне Славу жалко. Он так 
кричит по ночам, что спать не-
возможно. Его надо спасать, и 
дочку его Аню, и детей ее, и 
весь подъезд. Там ад. Я серьез-
но. И от запаха, и от криков, 
и от беспомощности, потому 
как помочь ничем не можешь, 
– говорит соседка снизу. 

НЕ ОРАТЬ, НЕ 
НЕРВНИЧАТЬ, 
ДУМАТЬ О ХОРОШЕМ 

С порога Аня, дочка Вяче-
слава, ведет к отцу. Вячеслав 
в сознании, но слабо реагиру-
ет на присутствие посторон-
них. На полу упаковка пампер-
сов для взрослых, нога в язвах 
и бинтах накрыта простыней, 
на  теле пролежни. По комнате 
летают мухи. Каждые 15 минут 
Вячеслав зовет Аню или внука 
к себе, чтобы помогли ему по-
вернуться, почесали ногу или 
подали сигарету. 

На просьбу дочери ехать 
в больницу мужчина отри-
цательно качает головой.

–  Смотрите, какая у него 
нога. Она вся черная от язв. 
Шов на ампутированной ноге 
не заживает. На пока еще це-
лой ноге я своими глазами ви-
дела опарышей. Он же гниет 
заживо, а я не знаю, как ему 
помочь, – плачет дочь.

Аня обратилась в редак-
цию, потому что женщина 
на грани. «Не орать, не нерв-
ничать, думать о хорошем», 
– написано ее рукой на холо-
дильнике в кухне. Анна стара-
ется жить по этим правилам. 
Ее мать умерла пять лет на-

зад от рака. Девушка живет 
в квартире со своим отцом и 
двумя детьми.

– Я в отчаянии, – гово-
рит  Аня. – Старший, 9-летний 
Матвей, уже начал говорить во 
сне и прибегать ко мне в кро-
вать по ночам. Я понимаю, то, 
что он смотрит на ногу деда, 
влияет на его психику, но запре-
тить им общаться я не могу.

ЗАПУСТИЛ СЕБЯ САМ 
Проблемы со здоровьем 

у Вячеслава, по словам до-
чери, начались около пяти 
лет назад. Мужчину стали 
мучить боли в ногах, оне-
мение, но к врачам мужчи-
на обращаться не спешил. 
Ходил на работу и, стиснув 
зубы, терпел боль. Медики 
поставили ему диагноз «за-
купорка сосудов нижних ко-
нечностей», назначили пре-
параты от атеросклероза. 

Чтобы улучшить кровоснаб-
жение в сосудах, поставили 
искусственные импланта-
ты. В начале лета 2016 года 
Вячеславу стало совсем не-
вмоготу, на ноге потемнел 
мизинец. Когда за день муж-
чина выпил упаковку обе-
зболивающего, дочь вызва-
ла скорую помощь.

Из-за закупорки сосудов 
ткани уже начали отмирать. 
Врачи убедили, что един-
ственный способ остано-
вить процесс –  ампутация. 
Мужчина  не соглашался, 
но родственники уговорили 
его. 2 июня мужчине отреза-
ли ногу выше колена. 

–  После операции у Сла-
вы случился ишемический 
инсульт и перестали дви-
гаться левая рука и нога, –  
вспоминает Марина, жена 
брата Вячеслава. 

Марина приехала из Рос-

сии поддержать родных.
В июле, когда Вячеслав 

еще был в больнице, гангре-
на развилась на второй его 
ноге. Мужчина тяжело пе-
ренес заживление культи 
после первой операции. От 
ампутации второй ноги, ко-
торую назначили врачи, Вя-
чеслав отказался. Он попро-
сил медиков отпустить его 
домой и пообещал, что спу-
стя 7–10 дней вернется на 
операцию. 

–  Договорились, что он 
отдохнет, наберется сил и 
вернется на операцию. Дома 
же Слава решил, что возвра-
щаться к медикам не будет, 
и категорически отказыва-
ется от ампутации. Мучает и 
себя, и дочь, –  говорит Ма-
рина. –  Уговаривать его сей-
час –  это очень ответствен-
но. Вторую ампутацию, вви-
ду его слабого сердца, он 

может и не перенести.  Ни-
кто из его родных не хочет 
быть виноватым в том, что 
принудил его к операции.

«ЖДЕМ СОГЛАСИЯ 
БОЛЬНОГО»

Сейчас медики ждут, что 
Вячеслав Бельмач сам вер-
нется в больницу. Родствен-
ники в отчаянии и ждут, 
когда Вячеслав сам примет 
это решение. Он терпит, 
кричит от боли, но возвра-
щаться в больницу не хочет 
из-за боязни пережить по-
следствия операции.

Сергей Беляев, лечащий 
врач Вячеслава, заведую-
щий хирургическим отде-
лением Ляховичской район-
ной больницы, говорит, что 
в его 42-летней практике 
было всего 3–4 случая, ког-
да пациенты отказывались 
от жизненно важной опера-
ции. Все они в конце концов 
по настоянию родственни-
ков приходили к хирургу. 

–  Без согласия пациен-
та врачи не могут провести 
операцию. Даже «по жиз-
ненным показаниям». Про-
сим родственников угово-
рить, беседуем сами, преду-
преждаем о возможных ри-
сках. И ждем согласия боль-
ного. И иначе никак, – гово-
рит хирург. 

P.S. Когда номер готовил-
ся в печать, стало известно, 
что Вячеслав был доставлен 
в Ляховичскую центральную 
больницу. Его привезла дочь 
Аня на скорой помощи. По 
словам Анны Бельмач, мужчи-
на дал согласие на операцию.                           
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Вопрос жизни. 60-летний мужчина, испытывающий страшные боли, превратил 
жизнь семьи в ад, но от медицинской помощи отказывается

«Он же гниет заживо, а я не знаю, 
как помочь»

 Согласно закону РБ «О здравоохранении» 
разрешение на медицинское вмешатель-
ство может дать лишь сам совершеннолетний 
пациент. В отношении несовершеннолетних 
согласие дают родители, при этом достаточно 
одобрения одного из них. Несовершеннолет-
ние в возрасте 16–18 лет имеют право самосто-
ятельно давать согласие на простое медицин-
ское вмешательство.  

 За недееспособных пациентов решение 
принимают опекуны. Если пациент нахо-
дится без сознания, разрешение дают бли-
жайшие родственники. Если родственников 
или опекуна найти невозможно, решение о 
его будущем лечении принимается врачеб-
ным консилиумом или лечащим врачом.

 Если медицинское вмешательство сложное 
(это определяют врачи), то согласие на 
лечение должно быть письменным.

 Принудительному лечению без согласия 
на лечение могут быть  подвергнуты только 
люди, страдающие психическими заболева-
ниями, хроническим алкоголизмом, наркома-
нией, токсикоманией, а также лица, имеющие 
заболевания, представляющие опасность для 
окружающих.

 Даже если операция показана «по жиз-
ненным показаниям» (то есть это экс-
тренные операции, необходимые для 
спасения жизни), больной вправе отка-
заться от лечения. Ответственность за 
последствия такого отказа несет пациент. 

Согласие на медицинское вмешательство: 
что надо знать

Аня Бельмач уха-
живает за больным 
отцом. Она пережи-
вает, что ничем не 
может облегчить его 
боль. 
ФОТО: АЛЕКСАНДР КОРОБ, «INTEX-

PRESS»

РЫНОК ТРУДА. Медики возглавляют рейтинг самых востребованных про-
фессий в Беларуси. На 1 июня в службе занятости было зарегистрировано
22 резюме врачей, которые искали работу и 1785 медицинских вакансий, пе-
редает БЕЛТА со ссылкой на Министерство труда и социальной защиты. Еще 
больше в нашей стране требуется медсестер: на 2190 вакансий претендуют 
49 безработных, имеющих соответствующее образование.

Он так кричит 
по ночам, что 
спать невоз-
можно. Его 
надо спасать, 
и дочку его 
Аню, и детей 
ее, и весь 
подъезд. 
Там ад.
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РОЗГАЛАС ОБЩЕСТВЕННОЕ СЛУШАНИЕ. Жителей города Барановичи приглашают 
обсудить строительство котельной на ул. Бадака. Она позволит переключить 
нагрузки с устаревших котельных в районе ул. Слонимское шоссе, УЗ «Город-
ская больница №2» и котельной на ул. Колхозной. Желающих принять уча-
стие в обсуждении приглашают 11 августа, в 18.00, в бело-оранжевую палатку 
возле недостроенного здания ОАО «Стройтрест №25» в районе ул. Бадака.

Таццяна НЕКРАШЭВІЧ
NECRASHEVICH@INTEX-PRESS.BY 

У апошні час у Беларусі – мода 
на нацыянальную сімволіку. У 
краіне ўпершыню адзначылі 
свята вышыванкі і нават прэ-
зідэнт апранае майку з арна-
ментам. Эксперты мярку-
юць, што ўлады, праводзячы 
палітыку «мяккай беларусі-
зацыі», наўмысна робяць гэта 
не праз фундаментальныя эт-
на-культурныя каштоўнасці 
– мову, гісторыю і такія сімва-
лы, як, напрыклад герб «Паго-
ня», а праз яшчэ савецкія сім-
валы.

Яшчэ некалькі гадоў таму чала-
век у беларускай вышыванцы аса-
цыяваўся як апазіцыянер. А сёння 
ў Баранавічах нават у «цэнтраль-
ным універмагу» «Радуга» прада-
юцца вышыванкі на любы густ.

Павел Белавус, дырэктар кра-
мы symbal.by, якая адной з першых 
падтрымала кампанію «Пазнай 
сябе беларусам», скіраваную на 
самаіндэфікацыю беларусаў, ад-
значае, што менавіта перад прэ-
зідэнцкімі выбарамі у Беларусі ак-
тывізавалася кампанія па «бела-
русізацыі». 

НАВОШТА ГЭТА ЎЛАДЗЕ
Як лічаць эксперты, «вышыван-

каманія» бадзёра крочыць па Бе-
ларусі не выпадкова. Кіраўніцтва 
краіны цяпер нібы спрабуе дака-
заць усім беларусам, што ў іх ёсць 
свая культура і гісторыя. Паліто-
лаг Аляксандр Класкоўскі лічыць, 
што карані гэтай з’явы патрэбна 
шукаць у суседняй Украіне.

– Беларускія ўлады сёння за-
клапочаны экспансіяй так зва-
нага «рускага свету». І калі раней 
яны падкрэслівалі, што беларусы 
і рускія – адзіны народ, то анексія 
Крыма і падзеі на Данбасе заставілі 
задумацца над тым, каб ад гэта-
га «рускага свету» дыстанцыявац-
ца. Падзеі на ўсходзе Украіны сталі 
магчымымі менавіта таму, што на-
сельніцтва адпаведных рэгіёнаў не 
мела дастатковай нацыянальнай 
свядомасці. Таму беларускія ўла-
ды і вырашылі звярнуць увагу на 
нацыянальную сімволіку, – лічыць 
Аляксандр Класкоўскі.

А палітолаг Валерый Карба-
левіч думае, што нацыянальны ар-
намент ці вышыванкі былі абраны 
ўладай, каб адначасова і абуджаць 
нацыянальную свядомасць бела-
русаў, і не пасварыцца з Расіяй,  за-
палохаўшы суседа беларускім на-
цыяналізмам.

– Нацыянальны арнамент вы-
карыстоўваўся ў Беларусі яшчэ 
за савецкім часам. Таму невяліч-
кае пашырэнне яго ўжывання не 
павінна выклікаць негатыўнай 
рэакцыі ў расійскага кіраўніцтва, – 
мяркуе Валерый Карбалевіч.

Таксама ен падкрэслівае, што 
простая «вышыванкаманія» дазва-
ляе ўладам залішне не палітыза-
ваць людзей.

– У сваёй кампаніі па «бела-
русізацыі» ўлады не робяць ак-
цэнт на фундаментальных эт-
на-культурных каштоўнасцях бе-

Тэндэнцыя. Сімвалам «мяккай беларусізацыі» ў краіне сталі вышыванкі 

Будзьма беларусамі!

 Выява вершніка з паднятым мячом упершыню выкарыстоўваецца 
як сімвал Вялікай Літвы ў якасці герба ў 1293 годзе.

  «Пагоня» была дзяржаўным гербам ВКЛ і элементам герба Рэчы 
Паспалітай да 1795 г., калі тэрыторыя Рэчы Паспалітай увайшла ў 
склад Расійскай імперыі. Пасля гэтага сімвал «Пагоні», як частка не-
калькіх губернскіх гербаў, трапіў у склад дзяржаўнага герба Расіі. 

 У 1918 году «Пагоня» стала гербам Літоўскай Рэспублікі і эмблемай 
абвешчанай Беларускай Народнай Рэспублікі. 

 У Беларускай ССР з 1919 «Пагоня» як дзяржаўны герб не выкары-
стоўвалася.

 У 1920–1922 «Пагоня» была элементам герба сярэдзіннай Літвы.

  З 1988 «Пагоня» стала сімвалам нацыянальнага руху ў Беларусі. 

 У 1991 годзе «Пагоня» абвяшчаецца дзяржаўным гербам Рэспу-
блікі Беларусь.

 У 1995г., пасля прыходу да ўлады Аляксандра Лукашэнкі, герб быў 
заменены на іншы – амаль дакладную копію герба Беларускай ССР.

 У 2000-х гадах герб «Пагоня» быў уключаны ў Дзяржаўны спіс 
гісторыка-культурных каштоўнасцяў Рэспублікі Беларусь.

ларусаў – мове, гісторыі, гістарыч-
ных помніках і сімвалах. Бо ідэя на-
цыянальных каштоўнасцяў сама 
па сабе кансалідуе народ, фармуе 
грамадзянскую супольнасць, а гэ-
тага ўлады баяцца, – падкрэслівае 
Валерый Карбалевіч.

Актывіст жа баранавіцкага 
руху «Рух за свабоду» Уладзімір 
Гундар лічыць, што прэзідэнта ўво-
гуле не хвалюе самасвядомасць 
беларусаў.

 – Беларусь тут ні пры чым. Глед-
зячы на разгортванне  «Рускага све-
ту» на Украіне, Лукашэнка разумее, 
што гэта пагражае яго асабістай 
уладзе. Вось  галоўная прычына 
таго, чаму ён звярнуўся да вышы-
ванкі, – лічыць Уладзімір Гундар. 

А ЯК ЖА З «ПАГОНЯЙ»?
Што да нацыянальных сімвалаў 

–  герба «Пагоня» і чырвона-бела-
га сцяга, замененых рэферэндумам 
1995 года вельмі падобнымі на са-
вецкія гербам і сцягам, дык улады 
на сённяшні дзень толькі некалькі 
змянілі стаўленне да іх. За нашэнне 
адзення з «Пагоняй» альбо за на-
лепку на аўто ўжо не арыштоўва-
юць і не штрафуюць. Нават міністр 
МУС РБ патлумачыў, што герб «Па-
гоня» не ўваходзіць у лік забароне-
най на тэрыторыі Рэспублікі Бела-
русі сімволікі.

     – У мінулым годзе на канцэрт 
ці на футбол у майцы з «Пагоняй» 
маглі і не пусціць. А гэтым летам я 
прыйшоў – мне ніхто слова не ска-
заў, – адзначае дырэктар крамы 
symbal.by Павел Белавус.

Палітолагі, называючы сённяш-
ні час «маўклівай легалізацыяй «Па-
гоні», лічаць, што кіраўніцтва краіны 
наўрад ці звернецца да гэтага стара-
даўняга сімвала, каб абуджаць сама-

свядомасць беларусаў. 
– Калі прызнаць  «Пагоню», 

значыць, Лукашэнка павінен пры-
знаць, што рэферэндум 1995 года, 
на якім ён прапанаваў новы сцяг 
і герб, быў памылкай, – лічыць 
палітолаг Валерый Карбалевіч.

     А палітолаг Аляксандр 
Класкоўскі мяркуе, што ўлады ба-
яцца гэтага магутнага сімвала, які  
асацыюецца з духам свабоды  і мае 
палітычную афарбоўку. 

     – Пад гербам «Пагоня» аб’яд-
ноўваць народ небяспечна. Ула-
ды баяцца так званага нацыя-
налізму ці росту апазіцыйнага на-
строю. Таму што свядомы грама-
дзянін крытычна будзе ставіцца да 
аўтарытарнай улады, якая заціскае 
яго свабоду, – гаворыць Аляксандр 
Класкоўскі. – Таму «мяккая бела-
русізацыя» будзе працягвацца, але 
без такіх каштоўнасцяў, як «Паго-
ня» гэты працэс будзе непаслядоў-
ны, палавіністы. 

     
   А ШТО Ў БАРАНАВІЧАХ

Баранавіцкія актывісты «Руху 
за свабоду», якія арганізоўвалі ў 
нашым горадзе раздачу стужачак з 
нацыянальным арнаментам, раска-
зваюць, што людзі з  задавальнен-
нем бралі стужачкі. Але на «Паго-
ню» рэагавалі з жахам, абумоўле-
ным тымі часамі, калі за гэты герб 
пераследавалі.  

–  Шмат хто проста шарахаец-
ца ад «Пагоні». Савецкі жах у люд-
зях сядзіць глыбока. Вельмі шка-
да, што большасць людзей не ве-
дае, што гэта наш старадаўні сім-
вал, якому больш за 700 гадоў 
і які варты павагі і шанавання, 
– кажа актывіст баранавіцкага 
руху «Рух за свабоду» Юрый Ка-
закевіч. 

Гісторыя герба «Пагоня»

Intex-press аб’яўляе пачатак 
акцыі ў падтрымку герба «Па-
гоня». Мы імкнемся паказаць, 
што «Пагоня» – гэта наш ста-
радаўні сімвал, культурная і 
гістарычная каштоўнасць Бе-
ларусі. І што герб, якому ўжо 
больш за 700 гадоў, годны лю-
бові і павагі Беларусаў.

Падчас акцыі мы будзем публіка-
ваць матэрыялы пра герб «Паго-

ня», правядзем розныя мерапры-
емствы і конкурсы, возьмем для 
вас цікавыя інтэрв’ю. Акцыя пра-
цягнецца з 10 жніўня па 31 верасня.
Адкрывае гэты «марафон салідар-
насці» конкурс на лепшую фата-
графію з сімвалам «Пагоня». Да-
сылайце ў рэдакцыю свае фота на 
адрас news@intex-press.by Усе фа-
таграфіі мы апублікуем на сай-
це intex-press.by. Лепшыя аўтары 
атрымаюць прызы.

Акцыя 
«Пагоня – 
гэта наш 
гістарычны 
сімвал»

Свята вышыванкі ў Мінску. Ліпень 2016 года.
 ФОТА: «НАША НІВА»
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ИНОСТРАНЦЫ В БАРАНОВИЧАХ

Люди в городе. Турецкий бизнесмен рассказал о том, почему выбрал для жизни 
Барановичи и с какими проблемами столкнулся, открывая здесь ресторан 

«В Беларуси я похудел на 
тринадцать килограммов»

мально комфортные условия, предпри-
ниматели делают все, чтобы привлечь 
клиентов: обслуживающий персонал 
учит иностранные языки, в отелях и 
магазинах для гостей страны создают 
более выгодные условия, чем для зем-
ляков. В Беларуси все не так. Напри-
мер, когда я снимал в Минске номер в 
гостинице, для меня цена была одна, а 
для моего приятеля с белорусским па-
спортом – в два раза ниже. Мне объяс-
нили, что для белорусов скидка. Было, 
конечно, неприятно. И, когда я изучал 
русский в БарГУ, место в общежитии 
для иностранцев стоило 50–100 долла-
ров, а для местных жителей – 7–10. 

Думаю, что самый большой минус 
в Барановичах – это риск столкнуться 
с негативом со стороны местных жите-
лей. Я философски отношусь к негативу. 
Не могут же меня все любить. Когда я и 
мои земляки жили в общежитии универ-
ситета, местные разукрасили целую сте-
ну рисунками турецких флагов и надпи-
сями «Идите отсюда, крысы!» 

Даже первое время после откры-
тия кафе приходили люди в заведение 
и говорили: «Зачем ты приехал? Поче-
му открыл заведение в нашем городе?» 
Всем интересен тот факт, что владелец 
кафе – иностранец. В интернете пер-
вый месяц даже натыкался на негатив-
ные отзывы о кафе-баре: «Не ходите 
туда, там турки работают». Но все по-
степенно налаживается, с каждым ме-
сяцем в моей жизни все меньше нега-
тива со стороны местных жителей. 

О МЕСТНОЙ КУХНЕ 
Когда я впервые приехал в Бела-

русь, похудел на 13 килограммов за три 
месяца. Первое время я ничего не мог 
есть, потому что тяжело было отвы-
кать от турецкой кухни. Например, мне 
даже местный ржаной хлеб на вкус ка-
зался сладким. Еще я слышал о радиа-

Олеся МОЛОКОВИЧ
ALESIA@INTEX-PRESS.BY 

Мурат Шахин – владелец кафе-ба-
ра «Микс». Он восемь лет живет в 
Барановичах. Бизнесмен расска-
зал, почему приехал жить в Бела-
русь, как живет в нашем городе, а 
также о своих планах на будущее.

О СЕБЕ
Я родился в Анкаре, столице Тур-

ции. На родине я предоставлял услуги 
связи и интернета, был владельцем ре-
кламного агентства и двух кафе-баров. 
Но все постепенно пришлось закрыть 
или продать из-за падения доходов. Я 
это связываю с политикой: со сменой 
власти менялись законы и условия ве-
дения бизнеса, у многих предпринима-
телей дела стали идти хуже.

О ПЕРЕЕЗДЕ 
По образованию я менеджер по ту-

ризму. С этой специальностью тяже-
ло жить в столице Турции. Туристиче-
ский бизнес лучше развит в курортных 
городах, поэтому я планировал пере-
ехать в Анталью. Чтобы получать хо-
рошие деньги в Анталье, нужно знать 
русский и английский языки. 

Английским я уже владел. Учить 
русский, чтобы быстро его освоить, ре-
шил в стране носителей языка. Многие 
знакомые турки уже отучились в Бела-
руси и остались довольны результата-
ми. В Барановичах в то время набира-
ли первую группу студентов из Турции 
на шестимесячные курсы, я решил по-
пробовать. 

О БИЗНЕСЕ
После переезда я стал искать воз-

можности открыть свое дело, читал 
новости, искал дополнительную ин-
формацию, общался с земляками. Бла-
годаря положительным отзывам я сде-
лал вывод, что страна привлекательна 
для бизнеса. В Беларуси нет мафии, и 
все делается в соответствии с законом. 
Именно это мне и понравилось. 

Уже на пятом месяце пребывания в 
Барановичах я открыл свой магазин. Я 
занимался текстилем: продавал ткани 
турецкого производства. Товар приво-
зил из Турции. Но мой первый магазин 
быстро закрылся. Оказалось, что от-
крыть и поддерживать бизнес здесь не 
так просто. А сейчас стало еще слож-
нее привозить товары из Турции для 
продажи, потому что нужны сертифи-
каты качества. 

О ЛИЧНОМ
После того, как я окончил учебу на 

курсах русского языка, я познакомил-
ся с местной девушкой. Мне нравятся 
белоруски: светлые волосы, голубые 
глаза. Скорее всего, это потому, что де-
вушек с такой внешностью в Турции 
нет. Мы стали жить вместе. Со време-
нем я открыл магазин турецких тканей 
в Минске и мы переехали в столицу. У 
нас родилась дочь. Но моя девушка за-
хотела вернуться в Барановичи. Ради 
нее я продал бизнес в Минске, который 
2,5 года приносил доход.  После этого 
я около полутора лет находился в по-
иске новых идей для своего дела. Было 
несколько неудачных попыток. 

С матерью моего ребенка мы все- 
таки расстались. Просто не сошлись 
характерами. Не думаю, что причи-
ной стала разница менталитетов. Сей-
час дочке пять лет, она ходит в детский 
сад. Во время отпуска вожу ее отды-
хать на мою родину. 

О РАБОТЕ В БЕЛАРУСИ
Беларусь, на мой взгляд, – пер-

спективная страна. Здесь много неза-
нятых ниш. Например, в Барановичах 
мало ресторанов, баров, придорожных 
кафе. Турция же перенасыщена пред-
ложениями: кафе и гостиницы на ка-
ждом шагу. Чтобы на моей родине от-
крыть бизнес, в первую очередь нуж-
но думать над тем, какие заведения, 
магазины уже есть в шаговой доступ-
ности, проанализировать конкурентов. 
Хотя, я думаю, в Турции легче открыть 
свой бизнес. В первый день снимаешь 
подходящее помещение, а на следую-
щий день оформляешь все необходи-
мые документы. Чтобы открыть кафе в 
Беларуси, можно провозиться и полто-
ра-два года.

Когда турки приезжают в Беларусь 
изучать русский, у них чаще всего уже 
есть бизнес-идеи. Например, планиру-
ют открыть пекарню. Но, после того, 
как узнают требования по документам 
и нормам, оканчивают языковые кур-
сы и уезжают. Все не так просто, как 
кажется на первый взгляд.

О ГОСТЕПРИИМСТВЕ
Я заметил, что белорусы не привык-

ли общаться с иностранцами, относят-
ся настороженно, ждут какого-то под-
воха. Большинство не владеют англий-
ским, поэтому возникают проблемы 
во взаимопонимании. Например, офи-
циантам и продавцам тяжело что-то 
посоветовать клиентам. В Турции для 
иностранных туристов создают макси-

ции, поэтому было страшно есть про-
дукты, выращенные в Беларуси. Два 
года я все тщательно выбирал, поэто-
му привычка покупать импортные то-
вары до сих пор осталась.

Фрукты и овощи я ем редко, но если 
иду на рынок, то по привычке выбираю 
испанские или турецкие.  

Также первое время тяжело было 
найти хорошее мясо. Я, например, не 
ем свинину, а на рынке нет барани-
ны. Не так давно открылся один из се-
тевых гипермаркетов. Там я покупаю 
мясо: продавцы работают в перчатках, 
продукт прикрыт пленкой, а прилавки 
чистые, в отличие от рынка. 

Моя любимая кухня – турецкая. 
Не могу выделить любимое блюдо, ем 
все. А вот из сладостей предпочитаю 
пахлаву. В моем кафе можно попро-
бовать не только блюда турецкой кух-
ни, но и фаст-фуд и другие популярные 
блюда и напитки. 

Название «Микс» отражает разноо-
бразие в меню. К белорусской кухне, к 
местным продуктам за восемь лет по-
степенно привык, готовлю себе сам.

О ПЛАНАХ НА БУДУЩЕЕ 
Я решил, что останусь жить и рабо-

тать в Барановичах в первую очередь 
ради своей дочки. Еще я работаю над 
тем, чтобы сделать кафе-бар лучше и 
уютнее для посетителей. 

Этим летом я поставил одну торго-
вую палатку на озере Гать. Хотелось бы 
больше, но, как оказалось, места заня-
ты еще с февраля. Продаю пиво, квас, 
алкогольные напитки, кальян без ни-
котина. А вот чтобы готовить для горо-
жан шашлык или турецкие блюда, нуж-
но выполнить много требований. Это 
будет дорого стоить. Со временем, ко-
нечно, буду расширяться. Мне Беларусь 
нравится, и я верю в успешность своего 
бизнеса.

После того 
как турки 
узнают 
требова-
ния по до-
кументам 
и нормам, 
оканчива-
ют языко-
вые курсы 
и уезжают. 
Все не так 
просто, как 
кажется 
на первый 
взгляд.

Владелец 
кафе-ба-
ра «Микс» 
Мурат 
Шахин.
ФОТО: ЕВГЕНИЙ

ТИХАНОВИЧ, «INTEX-

PRESS»
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ИСТОРИЯ

Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NECRASHEVICH@INTEX-PRESS.BY 

В 50-60-е годы вокзал 
«Барановичи-Полес-
ские» обращал на себя 
внимание всех проез-
жающих. Привокзаль-
ная площадь не только 
утопала в цветах, на ней 
красовались необычные 
фигурки из зелени: мед-
ведь катил мяч, а у сло-
ника из хобота бил насто-
ящий фонтан. О талант-
ливом озеленителе и го-
родской легенде Бронис-
лаве Галузе «IP» расска-
зала его дочь Регина Ни-
колайчук.

В послевоенные годы у 
вокзала на месте нынешне-
го паровоза-памятника сто-
яла оранжерея. В ней рабо-
тал Бронислав Иосифович. 
Он выращивал розы, цин-
нии, каллы, пальмы, агавы 
и другие «экзоты» того вре-
мени.

– Цветы сажали на при-
вокзальной площади и 
украшали вазонами само 
здание, – вспоминает дочь 
Бронислава Иосифови-
ча. – Цветочные клумбы 
на вокзале аж «горели»! 
Теперь цветов хватает, 
а раньше где было взять 
цветы? На каждый празд-
ник все шли к папе в оран-
жерею. Он сам составлял 
букеты и даже венки де-
лал на погребение.

Регина Брониславовна 
рассказывает, что в оран-
жерее выращивали не толь-
ко цветы. Среди роз росли 

помидоры и огурцы. Перво-
го мая после демонстрации 
знакомые шли к Галузе «на 
первый огурец». В те време-
на огурец весной был в ди-
ковинку. 

«ОН ЗНАЛ ПРО 
РАСТЕНИЯ ВСЕ»

Бронислав Иосифович 
спланировал и сквер у вок-
зала. Главной изюминкой 
были зеленые скульптуры 
– медведь, слон и ваза. Бро-
нислав Иосифович свои-
ми руками делал металли-
ческий каркас, набивал его 
землей, а сверху сажал цве-
ты, которые, разрастаясь, 
оплетали фигуру.  

– Цветы были с мелки-
ми «восковыми» листика-
ми. Я не знаю, что это был 
за цветок, но потом про-
бовали повторить такие 
скульптуры – ни у кого не 
получилось так оплести 
фигуру, – рассказывает Ре-
гина Брониславовна. 

Мастером по озелене-
нию вокзала «Баранови-
чи-Полесские» Бронислав 
Галуза стал работать с кон-
ца 40-х годов. Ухаживать за 
цветами, разбивать сады и 
клумбы он научился еще «за 
польским часом», когда ра-
ботал у начальника желез-
ной дороги садоводом. 

– У папы была огромная 
толстая книга на польском 
языке, в которой было напи-
сано, как сажать, поливать, 
делать пикировку рассады. 
Он знал про растения все, – 
говорит дочь. 

Цветами мастер снабжал 
не только Барановичи, но и 

железнодорожные органи-
зации до самых Столбцов. 
Когда открылся текстиль-
ный комбинат, Бронислав 
Галуза и туда передал часть 
цветов.  

– Оранжерея на вокзале 
работала круглый год, поэ-
тому у папы почти никогда 
не было выходных. Зимой 
оранжерею надо было то-
пить дровами, он сам прота-
пливал ее. Иногда разрешал 
мне помочь: разложит дро-
ва и все подробно расска-
жет, что сделать надо, – рас-
сказывает его дочь. 

Однажды в мае выпал 
снег. Вся цветочная расса-
да на привокзальных клум-
бах могла замерзнуть. Что-
бы спасти свои цветы, Бро-
нислав Иосифович скупил в 
ближайших киосках газеты, 
которыми бережно закрыл 
рассаду. 

–  Растения для него 
были всем, – говорит Регина 
Брониславовна.

ЗА ЦВЕТЫ – КОПЧЕНАЯ 
СЕЛЕДКА И ДВЕ 
БУТЫЛКИ КОНЬЯКА

Где Бронислав Галу-
за брал саженцы и семена, 
дочь не знает.  Помнит, что 
папа часто менялся расса-
дой и семенами, много да-
рил. 

– Однажды приходит на 
вокзал посылка из Сибири 
на папино имя. Какая мо-
жет быть посылка и от кого? 
Принесли в оранжерею, от-
крыли, а там селедка копче-
ная и две бутылки коньяка, 
– вспоминает Регина Бро-
ниславовна. 

Оказалось, что посылка 
от неизвестной женщины – 
заведующей детским садом, 
которая просила прислать 
ей семена цветов. Она как-
то проезжала мимо города 
Барановичи и была пораже-
на вокзалом, который уто-
пал в цветах. В справочном 
бюро она узнала, чьих это 
рук дело, и прислала такую 
посылку. 

Регина Брониславовна 
рассказывает, что отца на 
работе очень ценили. Даже 
когда с ним произошло 
казусное происшествие, не 
наказали. 

 – Папу как-то награди-
ли путевкой в Ессентуки. 
Отправляли его всем вок-
залом на 24 дня, а вернул-
ся он через неделю. Сказал, 
что его отправили отту-
да «под белы рученьки» за 
то, что он украл транспорт-
ное средство. Оказалось, 
что вместе с мужчинами он 

выпил, оседлал осла и пое-
хал на нем, как он сказал, 
«в Иерусалим». Все посме-
ялись над этим случаем и 
еще долго над папой под-
шучивали.  

«УШЕЛ ГАЛУЗА – 
УШЕЛ ВОКЗАЛ...»

В 1969 году Бронислав 
Галуза вышел на пенсию и 
перешел работать в колхоз 
им. Кирова, в деревне Гиро-
во. 

– Какой он огород им 
сделал, какие урожаи капу-
сты они тогда собирали! – 
вспоминает дочь. В колхо-
зе он проработал недолго – 
два года. В 1971 году умер. 
На похороны люди несли 
охапки цветов – как буд-
то все цветы города при-
шли проститься с мастером. 
Цветы прислали зеленхозы 
страны.

– Много лет папа переда-
вал цветы в костел на празд-

ники, его цветами украша-
ли церковные церемонии. 
Он умер, не успев испове-
доваться. Ксендз поначалу 
не хотел отпевать его без 
исповеди, но, когда узнал, 
что это Галуза, отпел папу, 
и катафалк украсили цвета-
ми по высшему разряду! – 
вспоминает Регина Бронис-
лавована

После ухода Бронисла-
ва Иосифовича озеленение 
на вокзале стало постепен-
но угасать. 

– После папиной смерти 
многие говорили: «Ушел Га-
луза – ушел вокзал», – взды-
хает Регина Брониславов-
на, перебирая старые отцов-
ские фотографии.

Со снимков смотрит про-
стой человек: в оранжерее, 
на клумбе, у вокзала, всегда 
с цветами в руках или сре-
ди цветов, хоть черно-белые 
снимки и не передают всей 
цветочной магии.

Ретроспектива. Воспоминания дочери о барановичском цветоводе, человеке-
легенде Брониславе Галузе

«Пробовали повторить такие 
скульптуры – ни у кого не получилось»

Бронислав Галуза (слева) возле зеленой скульптуры – вазы. Мастер по озеленению Бронислав Галуза украшает цветами фасад здания вокзала «Барановичи-Полесские»

Талантли-
вый ма-
стер-озеле-
нитель  соз-
давал уни-
кальные на 
то время 
зеленые 
скульпту-
ры. Так, 
из хобота 
слона бил 
настоящий 
фонтан. ВСЕ 

ФОТО: АРХИВ РЕГИНЫ 

НИКОЛАЙЧУК

ЦЕННОСТИ. 93 материальных объекта и 35 нематериальных проявлений творчества 
человека получили статус историко-культурной ценности. Такое решение содержится в 
постановлении Совмина от 2 августа. Так, статус историко-культурной ценности получи-
ли Дом Максима Танка в Мядельском районе, коллекция автографов Янки Купалы. Сре-
ди нематериальных проявлений творчества человека статус историко-культурной цен-
ности теперь имеет традиция поминания предков (Ганцевичский район).
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Выбирать продукты по-
дешевле, урезать «пода-
рочный бюджет» и объ-
яснять детям, почему 
они не могут купить то, 
что им хочется – педа-
гог-психолог рассказала, 
как живет ее семья из че-
тырех человек на 400 
рублей в месяц.

«МУЖ БЕЗ РАБОТЫ, 
ЖИВЕМ НА МОЮ 
ЗАРПЛАТУ»

Профессия учителя нра-
вилась с детства. Я любила 
играть в школу. Со временем 
еще больше убедилась, что 
нужно поступать в педагогиче-
ский. Закончила педколледж, 
затем заочно вуз и получила 
специальность психолога. 

В школе работаю около де-
сятка лет.  Моя работа мне нра-
вится. И заработок нормаль-
ный – в среднем в месяц я по-
лучаю 400 рублей. 

Пока муж работал (зарпла-
та у него была в 2–3 раза боль-
ше моей), мы жили, практиче-
ски ни в чем себе не отказы-
вая. В данный момент муж – 
безработный, и, пока находит-
ся в поиске нового места, наша 
семья – я, супруг и двое детей 
– живем на мою зарплату. 

ОБЯЗАТЕЛЬНЫЕ 
РАСХОДЫ: КРЕДИТ, 
КОММУНАЛКА, 
ПРОЕЗДНОЙ

Жилье мы купили в кре-
дит как молодая семья, с рас-
срочкой на 15 лет. И сейчас 
каждый месяц возвращаем 
банку 50 рублей. Почти в два 
раза больше уходит на ком-
муналку, куда кроме отопле-
ния, света и воды входят до-
машний телефон, интернет и 
телевидение.

До работы добираюсь об-
щественным транспортом, 
поэтому еще одна обязатель-
ная статья расходов – про-
ездной. После того, как се-
мейный бюджет сократил-
ся, пришлось пересмотреть 
расходы на мобильную связь. 
Раньше в месяц уходило око-
ло 20 рублей. Сменила тариф 
и плачу 10 рублей.

ЛЕТО: ЭКОНОМИЯ НА 
ШКОЛЕ И САДИКЕ 

Сын ходит в детский сад, 
дочка в школу. Сейчас кани-
кулы и дети дома. За сад и пи-
тание в школе не нужно пла-
тить – получается неплохая 
экономия. Ведь, к примеру, 
за посещение сыном детско-
го сада в месяц уходило до 
50 рублей, за питание в шко-
ле – 35 рублей. Дочка ходит 

на гимнастику – еще плюс 22 
рубля в месяц.

Я бы с удовольствием за-
писала всю семью в бассейн, 
ведь это полезно для здоровья, 
но  денег на это у нас нет.

КОСМЕТИКУ 
ВЫБИРАЕШЬ НЕ 
ДЕШЕВУЮ, НО ПО 
АКЦИИ

Сейчас приходится себе 
во многом отказывать. Я не 
хожу в салоны, чтобы сделать 
маникюр или педикюр – де-
лаю сама. Косметику покупаю 
по мере необходимости, ну и 
как с финансами дело обсто-
ит. Я не делаю эффектный ма-
кияж – в косметичке тушь, пу-
дра, румяна, помада или блеск 
для губ. Дешевой косметикой 
не пользуюсь. Выбираю ту же 
тушь, к примеру, хорошей фир-
мы, но обращаю внимание на 
акции. Чтобы хоть немножко 
дешевле обошлось. 

На чем пока не экономлю, 
так это на шампуне и масках 
для волос. Волос у меня длин-
ный, нужен хороший уход. В 
месяц на это уходит 10 рублей. 
Зато в парикмахерскую хожу 
редко – только чтобы кончи-
ки подрезать. А вот сына вожу 
в парикмахерскую ежемесяч-
но. В последний раз за стриж-
ку заплатила 6 рублей.

ВЕЩИ ПОКУПАЕМ 
РЕЖЕ, ПОДАРКИ – 
«ЭКОНОМВАРИАНТА»

Реже стали покупать вещи. 
Сейчас, выбирая что-то, смо-
тришь на ценник и думаешь: 

подкопить или вообще отка-
заться?

Если честно, то я даже не 
вспомню, что из вещей в по-
следнее время мы покупали. 
Вот скоро детей надо будет в 
школу собирать, но с этим по-
могут родители. 

Обувь покупаем натураль-
ную и исключительно в мага-
зинах. Качество важнее. Оде-
жду можно купить и на рынке. 
Сына иногда удается приодеть 
в секонде. Самая дорогая по-
купка этого года – моя сумка, 
которая обошлась в 80 рублей.

Сильнее всего ударило со-
кращение семейного бюдже-
та по праздникам и подаркам. 
Сегодня мы не можем позво-
лить дарить друг другу что-
то дорогостоящее. Напри-
мер, раньше муж всегда да-
рил мне на день рождения зо-
лотое украшение. Детям по-
купали то, что им хотелось. 
Сейчас подарки «экономвари-
анта»: какая-то нужная вещь 
или деньги около 10 рублей – 
«купи себе, что необходимо». 
Детям, правда, хочется устро-
ить праздник, поэтому им на 
подарки копим заранее. 

 «РАНЬШЕ Я НЕ 
ЗНАЛА, СКОЛЬКО 
СТОИТ ХЛЕБ ИЛИ 
МОЛОКО»

Когда муж работал, я 
мало обращала внимания на 
ценники и клала в корзинку 
те продукты, что хотела. Я 
не знала, сколько стоит хлеб 
или молоко. 

Сейчас, когда бюджет 

ограничен, смотрю на цену 
и выбираю что попроще. 
Хлеб без всяких добавок, 
молочные продукты более 
низкой жирности, так как 
они дешевле. Мясо поку-
паю сразу, чтобы хватило на 
месяц. Беру на рынке – там, 
если много покупаешь, про-
давцы делают скидку.

Раньше в неделю на пи-
тание у нас уходил милли-
он старыми деньгами, сей-
час мы умудряемся неделю 
жить на сумму в два раза 
меньшую. Заходишь в мага-
зин исключительно за хле-
бом и молочными продукта-
ми. Иногда покупаю фрукты. 

Теперь на покупку про-
дуктов уходит даже часть 
денег, которые нашим детям 
дают бабушка и дедушка. 
Они приезжают к нам в го-
сти обычно два раза в месяц 
и дарят внукам по 20 рублей. 

От перемен в нашей жиз-
ни больше всего пострадали 
дети – сладости покупаем 
теперь не ежедневно, а раза 
два в неделю. При этом вы-
бираю их я. 

Пришлось поговорить с 
детьми, объяснить, но они 
до сих пор не могут до кон-
ца понять, что денег у нас 
сейчас меньше, чем раньше. 
Сын иногда может схватить 
что-то в магазине, но, уви-
дев мой взгляд, кладет на 
место.

Надеюсь, что муж най-
дет новую работу и финан-
совая ситуация в нашей 
семье улучшится. 

Личные деньги. Педагог-психолог рассказала, сколько 
зарабатывает и на что тратит свою зарплату

«Думаешь: подкопить 
на какую-то вещь или 
вообще отказаться»

ПОМОЩЬ К ШКОЛЕ. К новому учебному году каждому школьнику из многодетных се-
мей выплатят 30 рублей, сообщили в управлении по труду, занятости и социальной за-
щите Барановичского горисполкома. В прошлом году размер единовременной помощи 
составлял 45 руб. Однако если раньше такая материальная помощь оказывалась семьям, 
воспитывающим не менее трех школьников, то теперь ее получат даже те многодетные 
семьи, в которых воспитывается только один школьник.

Карина БАРАБАШ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

C 18 по 30 сентября в Молчадской санаторной шко-
ле-интернате будет находиться группа детей и препода-
вателей из берлинской школы им. Гутенберга. Вместе 
с ними приедут артисты берлинского цирка Cabuwazi. 
Они обучат молчадских детей цирковому мастерству: 
воздушной акробатике, жонглированию, пантомиме, 
гимнастике и эквилибристике. 
Сотрудничество Молчадской школы-интерната со шко-
лой имени Гутенберга началось 16 лет назад. В то время 
многие зарубежные организации решили помогать бело-
русским детям с оздоровлением. Благотворительной ор-
ганизации, созданной при берлинской школе им. Гутен-
берга, Министерство образования Беларуси порекомен-
довало для сотрудничества Молчадскую школу-интернат. 
– Уже 16 лет наши школы обмениваются детскими груп-
пами. Благодаря обмену дети получают возможность 
познакомиться с другой культурой, традициями, прове-
сти интересно время, улучшить свои знания иностран-
ного языка, – рассказывает Лилия Селивончик, дирек-
тор Молчадской санаторной школы-интерната. 
Два года назад немецкие партнеры начали в Молчадской 
школе цирковой проект. За это время они дважды при-
езжали и обучили несколько детских групп различным 
цирковым трюкам, а также подарили специальное обору-
дование для номеров. В этот раз они приедут в школу на 
две недели и также будут обучать детей новым трюкам. 
–  Мне 16 лет, я учусь в школе им. Гутенберга. Я очень 
люблю наш международный проект за ту радость и 
счастье, которое нам дарят белорусские дети. Я вижу, 
как они рады, когда мы приезжаем. Однажды я просто 
захотела помогать детям и вот уже 5 лет принимаю уча-
стие в этом благотворительном проекте. В этом сентя-
бре я снова собираюсь в Беларусь, – рассказала «IP» Ди-
ана Цулк, одна из учениц берлинской школы.
Проект финансирует благотворительная организация бер-
линской школы, которая состоит из преподавателей, ро-
дителей и самих учеников. Кроме программы обмена, бер-
линская школа оказывает гуманитарную помощь детям 
из школы-интерната. В конце апреля они прислали канце-
лярские товары, одежду и обувь б/у, одеяла и подушки. 
Сегодня в Молчадской санаторной школе-интернате 
обучается 140 детей из многодетных, малообеспечен-
ных или неполных семей.  

Покажут цирк

К

Клоун из Германии выступает перед детьми Мол-
чадской школы-интерната, октябрь 2015 года.

Первые трюки под наблюдением немецких трене-
ров, апрель 2016 года. ФОТО: САЙТ HTTP://MOLINT.BY
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РОЗЫГРЫШ ПРИЗОВ

В редакции 9 августа со-
стоялся розыгрыш при-
зов среди участников ре-
кламной игры «Путе-
шествуй вместе с Intex-
press». Восемнадцать 
победителей поедут на 
Яблочный Спас в Сынко-
вичи и Жировичи.

На протяжении трех ме-
сяцев, начиная с 11 мая, чи-
татели Intex-press собирали 
купоны, которые публикова-
лись в каждом номере нашей 
газеты. Самыми старатель-
ными и настойчивыми ока-
зались 98 человек – именно 
столько пришло к нам в ре-
дакцию писем. После того, 
как члены комиссии прове-
рили наличие 12 купонов во 
всех письмах, им были при-
своены порядковые номера.

Счастливчиков, которые 
на Яблочный Спас поедут 
на экскурсию в Сынковичи 
и Жировичи и посетят цер-
ковь и монастырь, определи-
ла Анжела Белуш, председа-
тель комиссии. Она вытяну-
ла из мешка конверты побе-
дителей.

Посмотреть, как прохо-
дит розыгрыш, в редакцию 
пришла читательница Га-
лина Стрельчик. Она также 
прислала письмо с купона-
ми и надеялась, что окажет-
ся в числе победителей.

– Газету Intex-press я по-
купаю регулярно. Мне она 
очень нравится, так как в 
газете есть много интерес-

ных статей и на различные 
темы. Конечно, я расстрои-
лась немного, что мой кон-
верт не вытянули. Поездка 
меня очень заинтересовала. 
Буду покупать газету и на-
деяться, что в следующем 
конкурсе мне повезет, – ска-
зала Галина Стрельчик.

Intex-press благодарит 
всех участников реклам-
ной игры и поздравляет по-
бедителей. Если вы не по-
пали в их список, не рас-
страивайтесь. Мы уверены: 
удача обязательно улыб-
нется вам в следующий 
раз. Главное – оставайтесь 
с Intex-press!

СПИСОК 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ

• Пархимович Л.В.
• Конанов Олег Юрьевич
• Киселев Виктор Степанович
• Ковш Елена Владимировна
• Куницкая Наталья 
Святославовна
• Полыко Тамара Ивановна
• Милюк Казимир 
Владимирович
• Сергель С.Н.
• Коптевич Ирина Валерьевна
• Колипин Н.Н.
• Андреева Оксана Викторовна
• Калоша Наталья Николаевна
• Лопаченок О.В.
• Кириллова Татьяна 
Александровна 
• Савчук Геннадий Павлович
• Ракова С.А.
• Зимич Светлана Анатольевна
• Галкина Наталья Ефимовна

РЕКЛАМА

Определены победители игры 
«Путешествуй вместе с Intex-press»

ПОЕЗДКА 
СОСТОИТСЯ 
19 АВГУСТА. 

ОТЪЕЗД В 7.00, 
СБОР В РЕДАКЦИИ 

ПО АДРЕСУ: УЛ. 
БРЕСТСКАЯ, 224А-4. 

ПОЖАЛУЙСТА, НЕ 
ОПАЗДЫВАЙТЕ.
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Трое барановичских 
спортсменов – Юлия Хи-
трая, Андрей Чурило и 
Екатерина Беланович –  
на протяжении недели с 
12 по 18 августа будут бо-
роться за награды  ХХХІ 
Олимпийских игр. 

  
Первой в борьбу на 

Олимпиаде вступит Юлия 
Хитрая, которая 12 августа 
примет участие в предвари-
тельном, а при удачном пла-
вании, и в полуфинальном 
заплыве на 50 м вольным 
стилем. Посмотреть заплы-
вы можно будет на телека-
нале БТ-5 в 19.00 и 4.00. Если 
Юля доплывет до финала, то 
он пройдет на следующий 
день, 13 августа (БТ-5, 4.00). 

Вторым на старт в 
Олимпиаде 14 августа 
выйдет наш прыгун в высо-
ту Андрей Чурило, проведя 
в этот день квалификаци-
онные прыжки (БТ-5, 2.40). В 
случае  выхода в финал, Ан-

Рио-2016. Представители нашего города готовятся 
принять старт на Олимпийских играх

Болеем за наших Егор ВЕРБОВСКИЙ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Команда «Текстильщик-БарГУ» вышла из отпу-
ска и начала подготовку к чемпионату Беларуси. 

В сезоне 2016/17 чемпионат РБ по хоккею на траве сре-
ди женщин стартует 29 августа и будет проходить по но-
вой схеме: два круга по разъездной системе со спаренны-
ми играми. Каждая из команд сыграет с соперницами по 
четыре игры: две дома и две на выезде. Первый круг чем-
пионата пройдет в августе – октябре 2016 года, второй – в 
апреле – июне 2017 года. 
В начале августа игроки бронзового призера предыдуще-
го чемпионата «Текстильщика-БарГУ» вышли из отпуска и 
приступили к тренировкам.   
– Наша команда, выйдя из отпуска, сразу начала подго-
товку к чемпионату. В ходе небольшого подготовительно-
го периода мы поработаем над общей и скоростной вы-
носливостью, – рассказал главный тренер ХК «Текстиль-
щик-БарГУ» Георгий Бельский. – А затем сыграем пер-
вый в сезоне международный товарищеский матч с гол-
ландским клубом «Пуш» из города Бреда. Игра состоится 
на стадионе «Дубово-спорт» 19 августа, в 16.30. Планиру-
ем организовать перед игрой концерт, а в перерыве матча 
конкурс для зрителей. 
По словам Георгия Бельского, в команде произошли су-
щественные изменения: готовятся к рождению ребен-
ка Ульяна Косабуцкая, Дарья Токарик и Ольга Приступа – 
основные игроки команды, после отпуска уволилась ос-
новной вратарь Виктория Гаркавенко. Поэтому тренер-
скому штабу остается уповать  на дальнейший прогресс 
юниорок, недавних чемпионок Европы, Екатерины Гунь-
ко, Марины Мандриковой, Дианы и Карины Батюковых. 
Основой команды, ее стержневыми игроками, продол-
жают оставаться опытные Ольга  Раева и капитан коман-
ды Людмила Нестерович. На них ляжет основной груз от-
ветственности. В атаке хорошей игры Георгий Бельский 
ожидает от Натальи Штин – нападающей национальной 
сборной, которая в прошлом году становилась лучшим 
снайпером первенства Европы.  А тренер национальной 
сборной голландец Херман Крейс и вовсе считает 
Наталью самой перспективной в Беларуси.
Из соперников, по словам Георгия Бельского, заметно 
усилился смолевичский клуб «Виктория», в который пе-
решли семь ведущих игроков ХК «Минск». 
– С ними у нас первые игры чемпионата: 29 августа, в 18.00, 
и 30 августа, в 10.00. Будет нелегко. Эта команда уже давно 
наш основной соперник в борьбе за третье место в чемпи-
онате, – пояснил Георгий Бельский. – Что же касается чем-
пионата в целом, то определенных задач пока не ставим –  
будем пытаться побеждать в каждой отдельной игре.

дрей 16 августа сможет по-
бороться и за олимпийскую 
награду (БТ-5, 2.40).

А   Екатерина Белано-
вич свой первый забег на 
дистанции 400 м с барьера-

ми проведет 15 августа (БТ-
5, 3.30).  

При условии удачного 
старта Екатерина на следу-
ющий день, 16 августа, смо-
жет продолжить соревно-

вания в полуфинале (БТ-5, 
3.10) и, при благосклонности 
фортуны, 18 августа в фина-
ле (БТ-5, 3.10). 

 
 Удачи! Удачи! Удачи!

Екатерина Беланович. Андрей Чурило. Юлия Хитрая. 

«У команды должок перед болельщиками»

Дмитрий КУЗНЕЦОВ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

В минувшие выходные, 6–7 августа, прошли 
матчи 1/8 финала Кубка «Любительской фут-
больной лиги Барановичей». 

Согласно формуле кубка в этом году на его первой стадии 
прошли семь матчей. Одна дружина автоматически попала 
в 1/4 благодаря жребию – это «Трик». 
Самой интригующей игрой 1/8 Кубка считалась встре-
ча «Штурма» с «Депо». Ведь предматчевые прогнозы были 
50/50. Так, в пользу «Штурма» говорил тот факт, что кол-
лектив в нынешнем сезоне изголодался по победам. А в 
пользу «Депо» тот, что команда по ходу чемпионата выгля-
дит ярче соперника. Первые 30 минут игры были за «Штур-
мом». Но забить его игроки не смогли. А деповцы, посте-
пенно перехватив инициативу, на 40-й минуте за счет авто-
гола «Штурма» и на  57-й минуте с игры довели счет до  2:0. 
Поражение «Штурма» в Кубке, похоже, стало той каплей, 
которая заставила  руководство команды, сославшись на  
кадровые проблемы, отказаться от дальнейшего участия в 
текущем чемпионате лиги.  Это стало шоком для поклон-
ников лиги,  ведь потеря некогда чемпиона и постоянного 
призера данного турнира, безусловно, ослабит чемпионат. 
Что касается остальных игр, то «Узноги» во встрече с 
«Локо», пусть и не без труда – до 71-й минуты счет был 3:3, 
но подтвердил свой статус, под занавес взявшись за дело 
как следует и победив 7:4. Другие фавориты обошлись без 
нервотрепки: «Авиазавод» «разделал» «Братюнов» – 4:0, 
«Каскад» одолел «Штурм-2» – 5:0, «Восход» легко переиграл 
команду «Светлый» – 6:0. Несколько неожиданно «Темп» по-
бедил «Лесную» – 3:2, а «Янг бойз» – 1:0 «Жемчужный».  

Приступили к 
тренировкам

Егор ВЕРБОВСКИЙ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

На должность главного тренера 
барановичского футбольного клу-
ба 8 августа был утвержден Ан-
дрей Хлебосолов, который в но-
вом ранге выведет 14 августа ФК 
«Барановичи» на первую игру вто-
рого круга с минским «Лучом».
– С сегодняшнего дня Андрей Ни-
колаевич официально назначен 
главным тренером нашего клу-
ба. На эту должность он переве-
ден с должности старшего трене-
ра, – сообщил Intex-press предсе-
датель ФК «Барановичи» Михаил 
Шолохов.

После того, как 30 июня Игорь Ку-
наш, который провел четыре сезона в 
качестве главного тренера ФК «Бара-
новичи», заявил о своем решении уйти 
с поста, обязанности главного трене-
ра исполнял тренер ФК «Барановичи» 
Сергей Коток. И вот решение приня-
то.  Андрея Хлебосолова по праву мож-
но назвать самым именитым наставни-
ком в истории барановичского футбо-
ла. Только в качестве игрока Андрей 
Хлебосолов выступал за такие клу-
бы, как брестское «Динамо» (140 мат-
чей, 36 голов во второй лиге чемпио-
ната СССР), украинская «Нива», поль-
ская «Висла», российские «Крылья Со-
ветов». За «Фандок»/«Белшина» (Боб-
руйск) провел 100 игр и забил 69 мячей 
в чемпионатах Беларуси. Участвовал в 
матчах Кубка Кубков. Провел 6 игр в 
составе национальной сборной Бела-
руси. Тренерскую карьеру начал в 2000 
году. Сначала два года в своем послед-
нем клубе «Белшина», а затем главным 
тренером в ФК «Барановичи», а с янва-
ря 2009 – старшим тренером. 

Поздравив с назначением,  «IP»  по-
просила Андрея Хлебосолова расска-
зать об изменениях в составе клуба в 

период межкруговой паузы и о зада-
чах, стоящих перед командой. 

– В ближайшие выходные начинаем 
второй круг встречей с минским «Лу-
чом». А 6 августа команда отметилась 
победой – 4:0 в товарищеской игре с 
ФК «Береза». Но главное, мы просмо-
трели кандидатов на усиление ко-
манды. Было решено укрепить ка-
ждую линию. Всего команду пополни-
ли пять человек, практически во всех 
линиях. Если говорить о персоналиях, 
то это Евгений Лошанков – опытный и 
известный футболист, полузащитник, 
в последнее время выступавший за 
«Слуцк». Защитник Алексей Тхагале-
гов придет к нам из «Торпедо» Минск. 
Пополнят команду два нападающих – 
брестский динамовец Павел Пампуха 
и наш воспитанник Дмитрий Хлебосо-
лов, в последнее время выступавший 
в Польше. Ну и еще берем в коман-
ду вратаря – он у нас уже выступал 
по юношам – Алексея Великевича. До 
конца недели, думаю, мы заявим этих 
футболистов, и, надеюсь, они нам по-
могут во втором круге. 

Потеряли же мы в перерыве меж-
ду кругами только Павла Забелина. 
Остальных будем смотреть – как они 
проявят себя, насколько покажут свою 
необходимость клубу. 

Если говорить о задачах, то, прежде 
всего, необходимо отметить, что у ко-
манды большой должок перед барано-
вичскими болельщиками. Это ж про-
сто стыд – вторые снизу… Поэтому за-
дача на второй круг у нас одна:  попра-
вить турнирное положение, при этом 
наладив качественную игру.

 ЗНАКОМЬТЕСЬ:  НОВИЧКИ 
ФК «БАРАНОВИЧИ»

• Алексей Великевич 
(30.03.1995). Вратарь.

Выступал за ФК "Барановичи" (2012), 

ФК "Смолевичи-СТИ" (2013), ФК "Ко-
лос-Дружба" (Городище) (2014) – 18 игр 
(46 мячей пропустил), ФК "Ислочь" (Мин-
ский район) (2015). 

• Алексей Тхагалегов 
(10.01.1995). Защитник. 

Выступал за ФК «Кобрин» (2015) – 15 игр, 
3 гола, «Торпедо» (Минск) (2016) – 
4 игры, 1 гол.

• Евгений Лошанков 
(02.01.1979). Полузащитник. 

Выступал за БАТЭ (1997–04) – 187 (16), 
«Черноморец» (Одесса, Украина) 
(2005–06) – 25 (7), «Харьков» (Украи-
на) (2007–08) – 9 (0), «Дарида» (2007) 
– 12 (1), «Гранит» (2008-09) – 52(11), ФК 
«Минск» – (2010-11) – 58(8), «Белшина» 
(2012) – 8, «Торпедо –БелАЗ» (2012) – 
9, ФК «Слуцк» (2013–16) – 87(4). 
Провел 3 матча, забил 1 гол за олим-
пийскую сборную Беларуси (до 21 
года) и 1 матч за национальную сбор-
ную Беларуси.

• Павел Пампуха 
(23.05.1995). Нападающий. 

Выступал за ФК «Кобрин» (2015) – 11 (1), 
ФК «Динамо Брест» (2015–16) – 10 (1). 

• Дмитрий Хлебосолов 
(07.10.1990). Нападающий.

 Выступал за ФК «Барановичи» (2006–
08) – 59 (23), «Спартак» (Москва, Рос-
сия) (2009–13) – 0 (0), Нафтан (2011) 
– 30 (6), Торпедо-БелАЗ (2012) – 9 (1), 
Динамо (Дрезден, Германия) (2013) – 
1 (0), ФК «Гомель» (2013) – 14 (2), «Бел-
шина» (2014) – 30 (10), «Гранит» (2015) 
– 13 (1), «Витебск» (2015) – 3 (2). При-
влекался к играм за олимпийскую 
сборную Беларуси (до 21 года), провел 
15 матчей, забил 9 голов.

Потеря «Штурма»

СКАНДАЛЫ РИО-2016. Бразильская полиция арестовала 22-летнего боксера из Намибии за домога-
тельства к горничной. Предположительно, Джонас Джуниус схватил ее и попытался поцеловать. Кроме 
того, его подозревают в том, что он предлагал женщине деньги за секс. Джонас Джуниус выступает в супер-
легком весе. На открытии Олимпиады он был одним из знаменосцев своей команды. Случай с боксером из 
Намибии – уже второй на Олимпиаде, 5 августа суд арестовал спортсмена из Марокко, 22-летнего Хассана 
Сааду. По данным полиции, он приставал к двум горничным в олимпийской деревне. 
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АФИША В программе мероприятий возможны изменения по 
не зависящим от редакции причинам. Более под-
робную информацию о культурных мероприятиях 
в Барановичах читайте на сайте intex-press.by в раз-
деле «Афиша».Егор ВЕРБОВСКИЙ

NEWS@INTEX-PRESS.BY

МОЙ 
WEEK 
END
Горожане о том, как они 
проводят выходные

АНТОНИНА 
КАРАКОВА,  
врач-нефролог Баранович-
ской городской больницы
– График работы у меня сколь-
зящий, поэтому стандартных 
двух выходных практически 
не бывает. А в отпускную пору 
или в случае подмены по боль-
ничному или каких-нибудь кур-
сов для коллег вкалывать при-
ходится вообще будь здоров! 
Иногда по двое суток не ухожу 
с работы. Если наконец появ-
ляется свободная минутка, за-
нимаюсь домом, дачей, внука-
ми. У меня их двое: Павлу – 3 
года, Ульяне – 10 месяцев. Вожу 
их в парк, забираю на дачу, что-
бы побегали. Раньше очень лю-
била путешествовать. Была на 
Кавказе, в Крыму, в Одесской 
области. В Беларуси мне очень 
нравилось на Нарочи. Сейчас 
возможности путешествовать, 
к сожалению, нет: и в матери-
альном плане, и в плане време-
ни. Теперь для меня главный 
источник отдыха – это дача. 
Особенно люблю выращивать 
цветы. Есть небольшой огоро-
дик со всякими полезностями 
для семьи. Стараюсь делиться 
урожаем и с детьми, и с роди-
телями. Если бы у меня было 
много денег, я отправилась бы 
в путешествие по миру. Побы-
вала бы везде, где возможно. 
На это денег точно не жале-
ла бы. Особенно манит меня 
Италия. 

ПОСМОТРЕТЬ КИНО 
ПРО ДОБРЫХ 
ЗЛОДЕЕВ
Городские кинотеатры на-
чали прокат одного из са-
мых ожидаемых блокбасте-
ров лета – «Отряд самоу-
бийц». Фильмы по комиксам 
издательства DC Comics – это 
всегда событие в киноинду-
стрии. Тем более когда сре-
ди актеров не только восхо-
дящие звезды, но и покорив-
шие мир Уилл Смит и Джа-
ред Лето. Режиссер – Дэвид 
Эйер, известный по фильмам 
«Форсаж», «Короли улиц».
Где и когда: кинотеатры «Звез-
да», «Октябрь», с 4 августа.
Сколько стоит: от 3 руб.

ПОБОЛЕТЬ ЗА 
ФУТБОЛИСТОВ
Начинается второй круг чем-
пионата страны по футболу в 
первой лиге. ФК «Баранови-
чи» за время трехнедельного 
перерыва получил солидное 
укрепление в лице несколь-
ких игроков и, будем надеять-
ся, сможет выступить намно-
го лучше во второй половине 
первенства. Первая проверка 
–  в матче со столичным «Лу-
чом» на домашнем стадионе.
Где и когда: стадион «Локо-
мотив», 14 августа, в 18.00.
Сколько стоит: 2 руб.

…И ХОККЕИСТОК
Хоккеистки «Текстильщи-
ка-БарГУ» вышли из отпуска. 
В рамках подготовки к старту-
ющему 29 августа чемпиона-
ту страны спортсменки про-
ведут международную това-
рищескую встречу с одним из 
ведущих голландских клубов 
«Пуш» из города Бреда.
Где и когда: стадион «Дубо-
во-спорт» (ул. Гаевая, 52А), 
19 августа, в 16.30.

Сколько стоит: вход сво-
бодный.

ГРОДНЕНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

ПОБЫВАТЬ НА СЛЕТЕ 
БАЙКЕРОВ
В самом конце лета в деся-
тый раз пройдет Междуна-
родный Лидский байк-фе-
стиваль. Для всех, кто не 
мыслит свою жизнь без мо-
тотехники, это большое со-
бытие. В этом году органи-
заторы обещают две сцены, 
где выступят музыканты из 
Минска, Гродно, Рогачева, 
Санкт-Петербурга. Особый 
гость – Сергей Скачков – 
экс-вокалист  группы «Зем-
ляне», исполнитель знаме-
нитой песни «Трава у дома» 
(Москва). Будет проведено 
множество конкурсов с уча-
стием мотоциклов, а глав-
ным, конечно же, будет кон-
курс на лучшую передел-
ку-«кастомизацию» желез-
ного коня. Также в програм-
ме запланированы лазерное 
и фаер-шоу. 
Где и когда: Оздоровитель-
ный лагерь «Березка» (Лид-
ский р-н, д. Белогруда), 26-
28 августа. 
Сколько стоит:  20 руб. (пят-
ница), 25 руб. (суббота), 35 
руб. за все три дня.

СЪЕЗДИТЬ НА 
ФЕСТИВАЛЬ В МИР
На три дня Зеленый Луг у 
стен Мирского замка станет 
ареной фестиваля Mirum 
Music Festival. Ожидает-
ся выступление коллек-
тивов из Беларуси, Укра-
ины, России, Литвы. Хед-
лайнерами станут пионе-
ры мировой acid-jazz сце-
ны – Red Snapper (Велико-
британия), а также украин-
ские группы The HARDKISS 
и ONUKA. Полная инфор-
мация об артистах, дидже-
ях, инфраструктуре, раз-
влечениях мероприятия на 
страничке https://vk.com/
mirummusicfestival.
Где и когда: Мирский замок, 
12–14 августа.
Сколько стоит: 27,5–44,5 
руб.

МИНСК

СХОДИТЬ НА 
КОНЦЕРТ МОДНОГО 
ПЕВЦА
Егор Крид – артист, который 
за прошедший год заставил 
всех говорить о себе и сво-
ем творчестве. Его песни «Са-
мая Самая», «Невеста» и «Бу-
дильник» покорили вершины 
песенных хит-парадов. Гра-
фик его выступлений распи-
сан надолго, а площадки, где 
он выступает, переполнены. 
Теперь артист доехал и до на-
шей столицы.
Где и когда: «Прайм холл» (пр. 
Победителей, 65), 12 августа.
Сколько стоит: от 42,5 руб.

УВИДЕТЬ БАЛЕТ 
«ЛЮБОВЬ И СМЕРТЬ»
В основу балета «Любовь и 
Смерть» легла «Книга моего 
деда Коркута» – средневеко-
вый героический эпос тюр-
ков-огузов. Создатель бале-
та, музыки и либретто – на-
родный артист Азербайджа-
на, актер, певец и компози-
тор Полад Бюльбюль-оглы. 
Он назвал балет главным тру-
дом своей жизни. Художни-
ком-постановщиком стал об-
ладатель медали Франциска 
Скорины Александр Костю-
ченко. В спектакле заняты ве-
дущие солисты и артисты ба-
лета и оркестра Большого те-
атра РБ.
Где и когда: Национальный 
академический Большой те-
атр оперы и балета РБ (пл. 
Парижской коммуны, 1), 6–7 
сентября, в 18.00.
Сколько стоит: 5–120 руб. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!

ДОМИНИКА РЕВЯКО
10 августа исполняется 
4 года

МАКСИМ РЯЗАНОВ
8 августа исполнилось 
4 года

ДАНИИЛ КОЛЯДА
5 августа исполнилось 
2 года

АНАСТАСИЯ 
АЛЕШКЕВИЧ
9 августа исполнилось 
5 лет

Наталля СЕМЯНОВІЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY

Фэст у гонар Тадэвуша Рэйтана, найвядомей-
шага прадстаўніка рыцарскага роду Рэйтанаў, 
пройдзе ў шляхецкай сядзібе 20–21 жніўня.

Шляхецкая сядзіба  ў в. Грушаўка Ляхавіцкага раёна 
па-ранейшаму ў запусценні. Але мясцовыя ўлады і ва-
ланцёры з Арт-суполкі імя Тадэвуша Рэйтана намагаюц-
ца хаця б раз на год напоўніць яе жыццём. 20–21 жніўня 
ля палаца ўжо ў чацвёрты раз пройдуць адразу два фэ-
сты – свята традыцыйнай культуры «З крыніц спрадвеч-
ных» і фестываль  сучаснага мастацтва ДАХ-ХХХІ «РЭЙ-
ТАН». У першы дзень плануюцца  рыцарскія і шляхец-
кія танцы, двубоі, майстар-класы па лінагравюры і бе-
ларускіх фальклорны танцах, курсы «Мова нанова», 
экскурсія па зорным небе, кінапаказ стужак міжнарод-
нага фестывалю кароткаметражных фільмаў Cinema 
Perpetuum Mobile і стужак рэжысёра Алены Ясінскай, тэ-
матычна звязаных з Грушаўкай. На другі дзень перфор-
мансы будуць чаргавацца з фальклорнымі і сучаснымі 
спевамі, старадаўняй музыкай і імправізацыямі. Ля пала-
ца Рэйтанаў размесціцца мастацкая выстава. Удзел у ёй 
возьмуць творцы з Мінска, Баранавiч, Узды.

РЕКЛАМА

На фэст – у Грушаўку

РЕКЛАМА

в путешествие  по миру. Побы-
вала бы везде, где возможно. 
На это денег точно не жале -
ла бы. Особеенно манит меня 
Италияияияяяяяяяяяяя.................
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По горизонтали:  2. Спорт 
для высокорослых. 8. «Бе-
лый камешек растаял, на до-
ске следы оставил» (загад-
ка). 10. Муха в полоску. 11. 
Состояние, в котором чело-
век напрашивается на сми-
рительную рубашку. 14. Ме-
шок-захребетник для тури-
ста. 17. Поддержка по кругу. 
18. Историк местного мас-
штаба. 19. Работа, выпол-
ненная с фальшью. 20. Еда 
для домашних животных. 

21. Сильный, мужествен-
ный парень. 22. Место для 
прогулок строевым шагом. 
23. Вертушка геликоптера. 
24. Рок-группа Кузьмина. 
26. Небесный извозчик. 27. 
Французское «равновесие». 
30. Какое известное со шко-
лы слово начинается на три 
«Г», а кончается на три «Я»? 
32. Подходящее дерево для 
вороны с сыром. 33. «Рай-
ская» женщина для Адама. 
34. Дочь Примадонны.

По вертикали:  1. Частица 
ребенка в родителях. 3. Ме-
дицинский «освежитель». 
4. Киношный город Фран-
ции. 5. «Папа» Тома Сойе-
ра. 6. Рай для козла. 7. Пал-
ка в глобусе. 9. «Банный 
лист» из известного вы-
ражения, используемый в 
медицине. 10. Работа што-
пора. 12. Рыбка, для кото-
рой акула не враг, а сред-
ство передвижения. 13. Ка-
кой спортсмен ходит сидя? 

15. Самая распространен-
ная подпись неграмотно-
го человека. 16. Собака «с 
милицейским уклоном». 17. 
«Крайность» с палкой. 24. 
Канализационный спелео-
лог. 25. Усилитель ударно-
го кулака. 28. Королева, от-
правившая Д`Артаньяна в 
загранкомандировку. 29. 
Хана для братана. 30. До-
машнее животное божьей 
коровки. 31. Разрушитель-
ница радужных снов.

ОВЕН. Держите себя в руках, иначе наживете массу неприятностей. 
Кроме того, есть риск оказаться в плену иллюзий. Неудивительно, что 
вас могут упрекать в непоследовательности, а порой и в несправедли-
вости. Чтобы не наломать дров, старайтесь сдерживать сиюминутные 
порывы: сначала думайте о последствиях, а потом – делайте.

ТЕЛЕЦ. Во второй декаде августа вероятны напряженные ситуации 
в семье, особенно в отношениях с женщинами. Могут всплыть былые 
обиды, нерешенные проблемы. Старайтесь искать опору в своих прин-
ципах и идеалах, сохраняйте самоуважение и психологическое равно-
весие. 

БЛИЗНЕЦЫ. Расслабьтесь, перестаньте искать черную кошку 
в темной комнате, тем более что там ее нет. В середине августе вас 
ждет много интересного. Одна проблема: эгоизм зашкаливает, а ваше 
желание произвести впечатление может обернуться против вас. Если не 
хотите испортить отношения с друзьями и близкими, умерьте амбиции. 

РАК. Вероятны разногласия с людьми старшего поколения или 
начальством. Вам сейчас сложно договариваться, решать деловые 
вопросы. Поездки, встречи, общение едва ли принесут вам пользу или 
удовольствие.  Спокойный отдых, желательно в уединении, необходим 
вам как воздух. 

ЛЕВ. Львы убеждены, что существует только два мнения: их собствен-
ное и неправильное. Неудивительно, что такая позиция отталкивает 
окружающих. Будьте лояльнее, иначе всех друзей растеряете. Если есть 
возможность, возьмите тайм-аут, попытайтесь восстановить силы и ра-
зобраться в себе.

ДЕВА. Ваша активность и предприимчивость наверняка приведут 
к отличным результатам. Однако сейчас Девы склонны игнорировать 
советы и мнение коллег, поэтому рискуют оказаться без поддержки. В 
середине августа предстоит много работать. Главное – не зацикливай-
тесь на неприятностях и не впадайте в уныние. 

ВЕСЫ. У вас есть шанс неплохо заработать, поучаствовать в интерес-
ных и перспективных проектах. Только не стоит совершать необдуман-
ные поступки. Во второй декаде августа покой вам только снится. От вас 
потребуется смелость, умение рисковать и чувствовать новые тенден-
ции . Знакомые могут сделать весьма заманчивое предложение.

СКОРПИОН. Эта неделя – пора обновления, творческой активно-
сти и самореализации. Захочется освободиться от всего, что мешает раз-
витию. Это верное решение. Старайтесь жить своим умом – и сумеете 
избежать проблем. Во второй декаде вы снова почувствуете себя хозяи-
ном собственной судьбы. 

СТРЕЛЕЦ. Для вас начинается довольно сложный период. Вы ощу-
щаете дефицит энергии, что отражается и на самочувствии, и на рабо-
тоспособности. Старайтесь больше отдыхать и не взваливайте на свои 
плечи лишние проблемы. Следует пересмотреть приоритеты (ставя 
свои интересы на первое место)!

КОЗЕРОГ. Придется нелегко, но в итоге вы убедитесь, что все к лучшему. 
Вы по-прежнему пытаетесь найти себя, пересмотреть давние убеждения, 
которые долгие годы считали истиной. При этом чрезмерная эмоциональ-
ность не позволяет вам объективно оценивать происходящее и собствен-
ные силы, так что не торопитесь делать окончательные выводы. 

ВОДОЛЕЙ. Неделя окажется довольно насыщенной. Старайтесь 
избавиться от мнительности и чрезмерной осторожности: поверьте, 
у вас нет оснований не доверять родным и партнерам. И не торопите 
события. После 18 числа вы уладите все разногласия, обретете душев-
ную гармонию. 

РЫБЫ. Практически всю неделю вам будет сложно плыть против 
течения, противостоять обстоятельствам, которые часто складываются 
не в вашу пользу. И все же надо постараться. Избегайте ненужных трат, 
но не пытайтесь исправить положение немедленно – все равно не по-
лучится. Не поддавайтесь собственным страхам, но опасайтесь обмана. 

По горизонтали: 3. Пасха. 8. Вкладыш. 9. Рабство. 10. Мини. 12. Колет. 15. Маяк. 17. Замок. 19. Бланк. 
22. Какао. 26. Зрители. 27. Зазноба. 28. Вести. 29. Спасибо. 30. Морковь. 31. Кровь. 34. Диско. 36. 
Атака. 39. Туес. 40. Кварц. 43. Баки. 44. Лавраки. 45. Циркуль. 46. Пение.
По вертикали: 1. Акциз. 2. Налим. 3. Пшик. 4. Стол. 5. Арат. 6. Астма. 7. Свояк. 11. Начинание. 13. 
Ода. 14. Ела. 16. Антоновка. 18. Обелиск. 20. Лазурит. 21. Изыск. 22. Кивок. 23. Кусто. 24. Озимь. 25. 
Ладья. 32. Рёв. 33. Вор. 34. Дубак. 35. Ссора. 37. Абака. 38. Акула. 40. Клип. 41. Афон. 42. Цеце.

Из газет разных лет. «2016 год. По рекомендации прави-
тельства российские учителя массово уходят в бизнес». 
«2036 год. На должность директора научного институ-
та приглашается специалист, владеющий таблицей ум-
ножения». «Работа офис-менеджера. Знание букв обя-
зательно». «Бэром на работа тажикских праграмыстов».

 * * *
Марина днем работает в школе по призванию, а вече-
ром на панели – по Медведеву. 

  * * *
– И чем вы занимаетесь в баптистской секте? 
– Баб тискаем.

   * * *
Глядя на некоторых выпускников, невольно хочется 
спросить: откуда их выпустили? 

   * * *
По тому, как человек oтдыхает на природе, сразу видно, 
как природа отдохнула на нем. 

   * * *
Заметил, что холостяк всю работу по дoму делает сам. А 
женатого заставляет жена. 

 * * *
Ну я вчера дал! Прямо превзошел сам себя! Но, по прав-
де говоря, превосходить больше некого было.

* * *
Помни: ты единственный и неповторимый. Как и все 
остальные. 

* * *
Только бросив пить, Николай Петрович впервые в жиз-
ни понял, что он не так уж и офигенно танцует. 

* * *
Возвращается муж из командировки, открывает шкаф, а 
там незнакомый мужик. 
– Ты че тут делаешь?
– Покемонов ищу. 

* * *
Когда дети Абрамовича пишут, как они провели лето, на 
их тетрадях остаются слезы учителей. 

* * *
Говорят, что употребление молока делает челове-
ка сильнее. Выпей пять стаканов молока и попробуй 
отодвинуть стену. У тебя ничего не получится. А теперь 
выпей пять стаканов водки и... вуаля! – стена движется 
самостоятельно!

                                                    * * *
Один пpогpаммеp пpишел в гости к дpугому. Тут на кух-
ню заваливает огpомный сеpый котяpа. 
– Это мой кот. Зовут Модем. 
– Почему Модем? 
– Смотpи, –  беpет веник, тычет в кота. – Модем! Кон-
нект! 
Кот: – Шшшшшшшшш... 
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